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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

IDR-Paraná promove curso 
sobre cereais de inverno

Um grupo de técnicos e agricultores participou de palestras, treinamentos, e conheceram 
novas variedades de cultivares, como a Andrômeda, novidade do IDR na área de aveia. PÁG. 6

Brasil tem risco alto 
de reintrodução de 
poliomielite, avalia Opas
Abaixo da média da vacinação mundial 
desde 2015, o país pode reviver o pesadelo 
que aterrorizou os pais na segunda 
metade do século 20, ao lado de República 
Dominicana, Haiti e Peru. Ao menos é o que 
avalia a Organização Pan-Americana de 
Saúde (Opas). Vírus também foi detectado 
recentemente nos EUA. CADERNO SAÚDE
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Ajudante de eletricista
Almoxarife

Armador de estrutura de concreto
Atendente balconista
Assistente de vendas

Auxiliar de linha de produção
Auxiliar de técnico de eletrônica

Caixa de loja
Motorista de ônibus rodoviário

Recepcionista de hotel
Vendedor interno

Regras para 
facilitar contratação 
de mulheres 
viram lei
Agência Senado

Criado pela Medida Provisória (MP) 1.116/2022, o 
Programa Emprega + Mulheres foi sancionado pelo pre-
sidente Jair Bolsonaro. A sanção da Lei 14.457/2022 
foi publicada na edição dessa quinta-feira (22) do Diá-
rio Oficial da União.

A versão final da MP 1.116 foi aprovada no Plená-
rio do Senado em 31 de agosto. A relatora do texto foi 
a senadora Dra. Eudócia (PSB-AL), que, na época, desta-
cou os principais objetivos do programa, como apoiar o 
papel da mãe na primeira infância dos filhos, qualificar 
mulheres em áreas estratégicas visando à ascensão pro-
fissional e facilitar o retorno das trabalhadoras após o 
término da licença-maternidade.

A nova lei flexibiliza a jornada de trabalho para mães 
e pais que tenham filhos com até 6 anos ou com defici-
ência. Também determina que mulheres recebam o mes-
mo salário dos homens que exerçam a mesma função na 
empresa e prevê apoio ao microcrédito para mulheres. 
Além disso, amplia para 5 anos e 11 meses a idade má-
xima para a criança ter direito a auxílio-creche, fortalece 
o sistema de qualificação de mulheres vítimas de violên-
cia doméstica e apresenta medidas de combate ao assé-
dio sexual.

Veto
A Lei 14.457/2022 foi sancionada com um veto 

do presidente Jair Bolsonaro, que não concordou 
com o artigo 21 da proposta. Tal artigo dizia que a 
opção por acordo individual para formalizar alguns 
direitos dos trabalhadores, como reembolso-creche, 
só poderia ser feita em duas situações: nos casos de 
empresas ou de categorias de profissionais para as 
quais não haja acordo coletivo ou convenção coleti-
va celebrados;

no caso de haver acordo coletivo ou convenção co-
letiva, se o acordo individual a ser celebrado contiver 
medidas mais vantajosas à empregada ou ao empregado 
que o instrumento coletivo vigente.

O veto agora precisa ser analisado pelo Congresso 
Nacional. A Constituição determina que ele seja analisa-
do pelos parlamentares em sessão conjunta, sendo ne-
cessária a maioria absoluta dos votos de deputados e se-
nadores para sua rejeição.

Agência Brasil
O governo federal sancionou o 

projeto de lei que autoriza o Poder 
Executivo a criar a Loteria da Saúde e 
a Loteria do Turismo. De acordo com 
a Secretaria-Geral da Presidência da 
República, a proposta é gerar receitas 
adicionais para gestores da saúde e do 
turismo, com o financiamento de ini-
ciativas destinadas a mitigar os efeitos 
da pandemia.

O texto, publicado na edição de 
quinta-feira (22) do Diário Oficial da 

União, autoriza a concessão à inicia-
tiva privada da exploração das lote-
rias, além da adoção das modalidades 
de prognósticos esportivos, apostas de 
quota fixa e de prognósticos numéricos.

O valor total arrecadado com a ex-
ploração das loterias será destinado 
primeiramente ao pagamento dos prê-
mios, do imposto de renda incidente 
sobre a premiação e da parcela da se-
guridade social. Em seguida, parte da 
arrecadação será destinada ao Fundo 
Nacional de Saúde (FNS) e à Agência 

Brasileira de Promoção Internacional 
do Turismo (Embratur).

Veto
Ficou vetado, por inconstituciona-

lidade, o dispositivo que dispunha que 
o Ministério da Economia disciplinaria, 
no prazo máximo de 30 dias após a pu-
blicação da proposição, as regras para 
a concessão da exploração da Loteria 
da Saúde pelo Ministério da Saúde e da 
Loteria do Turismo pelo Ministério do 
Turismo.

Sancionado projeto que autoriza criar loterias 
da saúde e do turismo

Cristina Vargas
cristina@diariodosudoeste.com.br

Na sessão ordinária da Câmara 
Municipal de Pato Branco, de quarta-
-feira (21), os vereadores aprovaram 
em segunda votação, o Projeto de Lei 
nº 129, de 2022, de autoria do Execu-
tivo, que autoriza a abertura de crédito 
especial, no valor de R$ 450.700,00, 
junto à Câmara Municipal e a diver-
sas secretarias municipais. De acor-
do com o projeto, o valor refere-se a 
contribuição ao Regime de Previdên-
cia Complementar dos servidores pú-
blicos municipais.

O Executivo destacou no docu-
mento que “no ano passado, foi publi-
cada a Lei Municipal nº 5.825, de 18 
de outubro de 2021, que instituiu o 
Regime de Previdência Complementar 
no âmbito do Município de Pato Bran-
co e aprovou o Município como patro-
cinador do plano de benefícios do Re-
gime de Previdência Complementar. 
Na sequência, o Município formalizou 
Convênio de Adesão com a Fundação 
Sanepar de Previdência e Assistência 
Social – FUSAN, a qual ficou respon-
sável pela administração e gestão dos 
recursos do referido Regime de Previ-

dência, como entidade fechada de pre-
vidência complementar”.

Ainda ressaltou que, entretanto, 
“como a Lei nº 5.825, de 18 de outubro 
de 2021, foi publicada após a elabora-
ção do orçamento de 2022, não houve 
previsão orçamentária de despesa es-
pecífica para a contribuição referente 
ao Regime de Previdência Complemen-
tar, motivo pelo qual se faz necessária 
a presente abertura de crédito especial 
no orçamento geral do Município. Ante 
ao exposto e considerando o Ofício nº 
15/2022-CONT, desta Casa de Leis, 
contamos com a aprovação do Proje-
to de Lei ora apresentado, nos termos 
do art. 33, caput e §3º da Lei Orgâni-
ca Municipal”.

Residência médica
Também na sessão de quarta-fei-

ra (21), convidados pela vereadora 
Maria Cristina de Oliveira Rodrigues 
Hamera (PV), participaram o diretor 
de Atenção Primária da Secretaria 
Municipal de Saúde de Pato Branco, 
Max Dobrovoslki, e a coordenadora 
do Setor de Educação em Saúde, Elys 
Regina Cecatto Albani, para falar so-
bre o Projeto de Lei nº 97, de 2022, 
que institui o Programa de Residên-

cia Médica em Medicina de Família e 
Comunidade em Pato Branco. Na oca-
sião, a secretária municipal de Saúde, 
Lilian Cristina Brandalise, também es-
teve presente.

O Projeto de Lei em questão é de 
autoria do Executivo e tem como obje-
tivo capacitar profissionais para aten-
derem a comunidade de sua área de 
abrangência, na UBS em que estão vin-
culados (Estratégia Saúde da Família - 
ESF), por meio de ações preventivas, 
curativas e paliativas.

Através do programa será possível 
formar “especialistas em Atenção Pri-
mária à Saúde, possibilitando o atendi-
mento de aproximadamente 85% das 
demandas recebidas nas UBSs”.

Além disso, o projeto prevê o pa-
gamento de bolsa e de auxílio moradia, 
alimentação e transporte aos residen-
tes e aos preceptores e coordenadores 
do programa, que atuarem na rede de 
serviços dos SUS.

Atualmente, o projeto está sendo 
analisado pela Comissão de Justiça e 
Redação (CJR), sob relatoria da vere-
adora Maria Cristina de Oliveira Ro-
drigues Hamera (PV), que solicitou o 
encontro para mais esclarecimentos, 
antes do mesmo seguir seus trâmites.

Aprovado crédito para Regime 
de Previdência Complementar 
dos servidores municipais

AssessoRiA/CMPB

Vereadores aprovaram projeto de lei que autoriza a abertura de crédito especial, no valor de R$ 450.700,00
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Assessoria
No sábado (24), a peça 

de teatro “O Leão no Aquá-
rio” estará no palco do Te-
atro Sesi Pato Branco. Com 
texto do mineiro Vinícius 
Souza, a peça apresenta im-
portantes figuras na vida de 
um homem (mãe, amigo, ex-
-mulher e filho), a partir de 
fragmentos. 

Dirigida pelo carioca 
Diogo Liberano, “O Leão no 
Aquário” apresenta um jogo 
em que os cinco atores da 
Minha Nossa Cia de Teatro 
alternam-se no papel dos 
cinco personagens. Neste 
jogo, o espetáculo convida 
o espectador a também ex-
perimentar a possibilidade 
de se colocar em outra po-
sição. “Durante o processo, 
interpretamos a trajetória 
desse Homem que sai de sua 
casa natal como uma traje-
tória por vezes inevitável. 
Porém, mais do que a acei-
tarmos facilmente, descobri-
mos também a importância 
de aprender a retornar para 
a nossa casa, cientes de que 
a nossa casa é tanto o lu-

gar de onde vamos embora 
como também o espaço que 
nos gera”, diz Liberano. 

Nesse sentido, mais do 
que simplesmente apresen-
tar a história deste homem 
que parte de sua casa na-
tal, interessou à Minha Nos-
sa Cia encontrar e reforçar a 
força dos elos afetivos, disso 
que podemos, de forma am-
pla, chamar de família. É na 
manutenção dos afetos que 
a vida contemporânea en-
contra o alicerce fundamen-
tal para sobreviver frente a 
violência social, política e 
econômica que bate à nossa 
porta. Diante do absurdo do 
mundo, “O Leão no Aquário” 
pergunta: é possível se man-
ter indiferente à vida em    
sociedade? 

A cenografia e ilumina-
ção são fundidas em uma 
instalação: um cubo lumi-
noso que representa os con-
tornos de uma casa, ou nas 
palavras do crítico Francis-
co Mallmann (Horizonte da 
Cena, 2017), uma casa-ares-
ta, um aquário-forescente, 
um terreno, uma bolha a ser 

furada, limites vazados que 
permitem os movimentos 
complexos que existem nos 
contrastes entre estar-den-
tro e não-estar-dentro, que 
contemplam inclusive pa-
radoxais construções como 
não-estar-estando. Nos mo-
mentos finais do espetácu-
lo, o público é convidado a 
estar-dentro desse cenário-
-instalação e participar do 
jogo de troca de posições. 

Serviço
Sesi Cultura Paraná apresen-
ta “O Leão no Aquário”
Data: 24 de setembro
Horário: 19h
Local: Teatro Sesi Pato Bran-
co - rua Xingu, 833, Amadori 
- Pato Branco
Informações: (46) 3220 5524 
Programação Gratuita. Reti-
re seu ingresso com 30 mi-
nutos de antecedência no 
dia da apresentação. Contri-
buição voluntária de um kg 
de alimento não perecível, 
um litro de leite ou um livro.

Sesi Cultura apresenta “O Leão no Aquário” 
Divulgaçãobb

O Leão no Aquário é dirigida pelo carioca Diogo Liberano

Aline Vezoli
redacao@diariodosudoeste.com.br

Pensando em unir as 
pessoas e proporcionar 
um tempo de descontra-
ção para as mulheres con-
tabilistas de Pato Branco, a 
Polimed Medicina do Tra-
balho teve a ideia de idea-
lizar os Jogos das Mulheres 
Contabilistas para promo-
ver momentos de integra-
ção para as profissionais 
que, em sua profissão, pre-
cisam usar tanto o raciocí-
nio. Atualmente está acon-
tecendo um campeonato 
onde os vencedores recebe-
rão medalhas e prêmio em 
dinheiro. As participantes 
também participam de sor-
teios de presentes no final 
do campeonato. 

A próxima etapa de jo-
gos acontece na terça-fei-
ra (27). Na modalidade de 
cartas haverá competição 
de cacheta e canastra, além 
de também estar acontecen-
do a disputa de dominó. As 
inscrições são gratuitas e os 
interessados em participar 
podem se inscrever atra-
vés do número (46) 99133-
3056.

Os jogos das mulheres 
contabilistas conta aconte-
ce no auditório da Polimed 
e conta com recepção, onde 
são fornecidos lanches para 
as participantes às 18h30, 
seguido do início dos jogos 

às 19h e encerramento às 
22h.Os jogos são coordena-
dos por uma professora de 
educação física, que tam-
bém realiza a divulgação do 
ranking.

De acordo com a comis-
são organizadora, a pontu-
ação é contada pela pre-
sença e resultado do jogo, 
sendo somados no dia dos 
jogos e posteriormente fei-
to o ranking por modalida-
de. A profissional que não 
consegue participar em de-
terminada data não perde 
pontos.

Todas as contadoras 
com CRC ativo ou não, co-
laboradoras de escritórios 
e departamentos contábeis 
das empresas do município 
e região podem participar. 
Atualmente, os jogos con-
tam com a presença de 20 a 
30 mulheres da área. 

Entre as premiações es-
tão R$ 150 para o 1° lugar 
e R$ 100 para o 2° lugar 
em cada modalidade, sendo 
que uma mesma participan-
te pode jogar em todas as 
modalidades.

De acordo com a ad-
ministradora e proprietá-
ria da empresa idealizadora 
dos jogos, Anubes Smider-
le, o objetivo da ação é in-
tegrar as profissionais da 
área que diariamente traba-
lham com cálculos e núme-
ro, precisando de um espa-
ço onde possam se distrair 

e se divertir.
“Nós idealizamos os jo-

gos, apoiamos e fornece-
mos todo o suporte para 
que eles aconteçam com a 
finalidade de promover es-
tes momentos de descon-
tração”, complementa. 

A administradora des-
taca a necessidade da so-
cialização devido a sua rele-
vância para a saúde mental. 
“Em tempos tão contur-
bados, onde as pessoas fi-
caram muito distantes e 
isoladas, percebemos a ne-
cessidade de voltar a reunir 
as pessoas. Assim surgiu a 
ideia de proporcionar esses 
momentos exclusivos para 
as mulheres”, conclui.

A contadora e integran-
te da comissão organizado-
ra dos jogos, Adriane Smi-
derle Modena, aponta para 
a renovação que os momen-
tos de descontração tra-
zem para a vida das profis-
sionais, citando as risadas 
e brincadeiras como ponto 
alto dos encontros.

“Vejo de extrema im-
portância a necessidade 
que temos de confraterni-
zar, nos encontrarmos com 
pessoas, vivenciarmos mo-
mentos de descontração e/
ou desafios, como é nosso 
caso com os jogos. Isso nos 
motiva e nos renova”, afirma 
Adriane, ao destacar que es-
ses momentos ajudam a es-
treitar os laços de amizade e 

companheirismo. 
Para a empresária con-

tábil Maria Susana Vieira 
Brandes, a experiência está 
sendo diferente e inovado-
ra, com os encontros mais 
divertidos e descontraídos a 
cada dia. 

“Nossa profissão exige 
muito estudo e concentra-
ção. Nunca nos reuníamos 
para a diversão, geralmente 

nossos encontros eram so-
mente em cursos ou assun-
tos profissionais”, destaca, 
apontando a mudança bené-
fica para os encontros entre 
as profissionais. 

Segundo a contadora, 
vice-presidente da Câmara 
de Controle Interno do CRC-
-PR, suplente de delegado 
do Sescap PR e empresária, 
Eunice Duarte, os jogos têm 

como maior importância o 
momento vivido, a competi-
ção saudável e com o objeti-
vo de estarem juntas. “Exis-
te uma premiação, mas isso 
não está contando. Forma-
mos um grupo forte, pois 
compartilhamos muitas in-
formações, uma brincadei-
ra que se tornou séria, esta-
mos fazendo algo diferente 
no nosso dia”, finaliza.

Contadoras de Pato Branco participam de jogos de 
cartas e dominó em momentos de descontração

As contadoras participam dos jogos a cada 15 dias

arquivo pessoal



diariodosudoeste.com.br    23 de setembro de 2022A4 cidade

Assessoria
Buscando compreender 

o comportamento, as neces-
sidades e demandas dos pa-
to-branquenses em relação 
à mobilidade urbana, espe-
cialmente referente ao uso 
de bicicletas como meio de 
locomoção, a Secretaria Mu-
nicipal de Planejamento Ur-
bano de Pato Branco está re-
alizando uma pesquisa para 
levantamento de opiniões 
sobre a implantação de ci-
clovias no município.

O questionário pode ser 
acessado pelo link https://
forms.gle/bpe39rnaG3R-
zFZ2L7, ou diretamen-
te no site da Prefeitura, 
www.patobranco.pr.gov.

br, no banner específico. 
Todos os cidadãos, ciclis-
tas ou não, podem partici-
par da pesquisa. 

O questionário, foi ela-
borado para conhecer um 
pouco mais sobre o estilo de 

vida dos pato-branquenses, 
as dificuldades enfrentadas 
no dia a dia, especialmente 
no que se refere ao uso da 
bicicleta. Também há espa-
ço para saber sobre a opi-
nião a respeito da temática. 

Secretaria de Planejamento Urbano realiza 
pesquisa sobre ciclovias

Divulgação PMPB

Questionários 
devem ser 
respondidos 
online 

Polimed promove palestras sobre saúde mental
Informe publicitário

O Grupo Polimed pro-
moveu na tarde desta 
quarta-feira (21) uma sé-
rie de palestras sobre saú-
de mental por ocasião do 
Setembro Amarelo, cam-
panha de valorização da 
vida. Foram feitos três en-
contros gratuitos no au-
ditório da empresa, no 
centro de Pato Branco, 
conduzidos pela psicóloga 
Marilei Vezaro.

Ao todo, cerca de 80 
colaboradores de empre-
sas clientes da Polimed 
participaram das conver-
sas, cujo mote foi a frase 
“em tempos de caos, esco-
lha viver”.

“Também trabalhamos 
alguns assuntos do pós-
-pandemia, os transtornos 
que estão muito mais acen-
tuados. As pessoas estão 
sofrendo mais, e muitas 
vezes não estão se encon-
trando, não sabem onde 
buscar ajuda. Então o ob-
jetivo é estimular a bus-
ca de ajuda, mostrar que 
é possível agir diferente 
diante do colega ao lado 
que precisa, como eu pos-
so fazer para tornar o meu 
dia a dia melhor e ter mais 
qualidade de vida”, disse a 
profissional.

A prevenção ao suicí-
dio também foi um dos te-
mas abordados. Marilei 
analisa que há vários fato-
res que contribuem para os 
problemas relacionados a 
saúde da mente. Porém, ela 
acredita que a atual fragili-
dade dos vínculos é um fa-
tor relevante. “Hoje eu vejo 
que a modernidade está 
tornando as relações mui-
to rasas, muito supérfluas. 
Não se cria mais vínculos, 
se desiste das coisas mais 
facilmente. No mercado de 
trabalho as pessoas come-
çam a trabalhar, ficam um 
mês e mudam, não dão sa-
tisfação. Então eu vejo que 
as pessoas não estão tendo 
fortalecimento, e estão de-
sistindo de algumas coisas 
com facilidade”, analisa.

Suporte
Marilei comenta que 

existem diversos sinais que 
podem indicar que alguém 
esteja precisando de ajuda 
profissional, por conta de 
sua saúde mental. 

O isolamento e a tris-
teza excessiva são alguns 
deles. “Quando você per-
cebe que uma ou duas se-
manas a pessoa mudou o 
comportamento. As falas 
estão muito tristes, desa-

nimadas, por semanas, 
sem conseguir dar a vol-
ta. Se a pessoa está falan-
do ela está dando sinais 
de que está precisando de 
ajuda, muitas vezes ela es-
creve, ela desenha. Então 
é preciso prestar atenção 

em como as pessoas estão 
se comportando”, lista. 

Muitas vezes, quem 
sofre não quer receber aju-
da. Porém, a psicóloga su-
gere que as pessoas bus-
quem apoio profissional 
também para saber como 

oferecer suporte para al-
guém que necessita. “Te-
mos que estar com o olhar 
atento para ajudar no mo-
mento em que ela se per-
mitir. É estar presente, de 
modo geral”, completou. 

Marilei disse ainda 

que informações sobre 
saúde mental e redes de 
apoio estão disponíveis no 
site do Centro de Valori-
zação a Vida (cvv.org.br.), 
organização que realiza 
apoio emocional e atua na 
prevenção ao suicídio.

Cerca de 80 pessoas participaram dos três encontros
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Nelson da Luz Junior
nelson@diariodosudoeste.com.br

O polo de Pato Bran-
co do Instituto de Desen-
volvimento Rural do Paraná 
(IDR-PR) promoveu ao lon-
go desta semana um curso 
sobre cereais de inverno. Ao 
longo da programação, rea-
lizada na sede do polo, nas 
margens da BR-158, foram 
feitos treinamentos e capa-
citações sobre tecnologias 
e manejo para a produção 
de grãos e utilização na ali-
mentação animal, entre ou-
tros assuntos.

Os participantes tam-
bém puderam conhecer di-
versas variedades de trigo, 
triticale e aveia desenvol-
vimentos pelo Instituto e 
também pela Embrapa, en-
tidade parceira do curso, 
junto com a Fundação Me-
ridional de Apoio à Pesqui-
sa Agropecuária.

“A iniciativa faz parte 
de uma proposta do polo de 
pesquisa e inovação de Pato 
Branco de termos uma vez 
ao ano, pelo menos, um cur-
so bem aprofundado sobre 
alguma temática”, explica 

Norma Kiyota, coordenado-
ra geral do polo do IDR em 
Pato Branco.

Por conta da proposta, 
o curso foi destinado prin-
cipalmente para técnicos e 
agricultores com experiên-
cia na área. Entre os pales-
trantes e instrutores esti-
veram alguns dos maiores 
especialistas em cereais 
de inverno da região sul 
do Brasil, de acordo  com  
Norma.

“Toda a parte de fisiolo-
gia, da parte fitotécnica, de 
manejo dessas culturas, as 
cultivares que temos hoje, e 
estamos aprofundando o co-
nhecimento na área de tri-
gos, triticale e aveias. E está 
sendo discutido tanto para 
a produção de grãos, como 
para a produção para a ali-
mentação animal, pensan-
do na bacia leiteira daqui”, 
completou a coordenadora.

Cerca de 80 pessoas 
participaram das palestras, 
treinamentos e exposições.

Andrômeda
Na tarde desta quinta-

-feira (22) os participantes 
do curso conheceram em 

campo algumas das cultiva-
res de cereais de inverno de-
senvolvidas pelo IDR e pela 
Embrapa.

Uma delas é a aveia 
branca IPR Andrômeda, lan-
çada pelo IDR em 2022. De 
acordo com Klever Antunes, 
pesquisador do Instituto, 
esta é uma variedade graní-

fera, que é utilizada pela in-
dústria de processamento 
para a alimentação humana.

Apesar disso, a varieda-
de também é bastante utili-
zada para a alimentação ani-
mal. “Principalmente com 
essa questão recente de alta 
dos preços do milho. Então 
a aveia se tornou um cere-

al bastante atrativo para o 
pessoal fazer a alimentação, 
seja em rebanhos leiteiros, 
em confinamentos”, disse o 
especialista.

Antunes explica que a 
aveia tem conquistado espa-
ço na alimentação dos bra-
sileiros, por ser um ingre-
diente comum em dietas 

funcionais e ser considera-
do saudável. “É um alimen-
to cuja fibra possui beta-glu-
cano, que reduz o colesterol 
ruim e açucares no sangue. 
Então em função dessas pro-
priedades tem crescido mui-
to a demanda do consumo 
para alimentação”, completa.

A variedade andrôme-
da possui alta produtivida-
de, com médias que podem 
superar as 5 toneladas por 
hectare na região. O culti-
var é de ciclo médio, ou seja, 
com maturação de cerca de 
120 dias.

“Além disso, ela é um 
material que tem resistên-
cia a nematoides do gêne-
ro meloidogyne, que é uma 
praga bastante problemáti-
ca, então é uma variedade 
que pode entrar nos siste-
mas de cultivo para manejar 
essa praga, no intuito de re-
duzi-la. Ou seja, é uma quali-
dade bastante interessante, 
além da alta produtividade 
de grãos”, disse Antunes.

Para obter os cultiva-
res do IDR-PR, os produto-
res rurais podem acessar o 
site do instituto (www.idrpa-
rana.pr.gov.br).

Assessoria
Faep

O valor de referência do leite entregue em agosto a 
ser pago em setembro despencou 17%, apontou o Con-
selho Paritário Produtores/Indústrias de Leite do Para-
ná (Conseleite-PR) em reunião realizada nesta terça-feira 
(20). A tendência de queda deve adentrar setembro, con-
forme projeção baseada nas três primeiras semanas des-
se mês.

“Já esperávamos uma redução no valor de referên-
cia, mas nos surpreende o tamanho dessa queda”, alertou 
o vice-presidente do Conseleite-PR, Ronei Volpi. “Nossos 
custos de produção não baixaram e não vão baixar. Pro-
vavelmente teremos um ano pela frente com cenário de 
custos que não tem perspectiva de baixa, já que a previ-
são do tempo é que possa haver chuvas abaixo da média 
com a La Niña, além das pragas ameaçando o sucesso das 
safras de milho e soja”, completou.

Com a perspectiva de queda aguda pela frente, con-
forme análise de Volpi, é certo que várias fazendas lei-
teiras vão passar a trabalhar no vermelho. “Gostaria de 
solicitar, perante todos das indústrias e dos produtores, 
que conversem entre si para amenizar no que for possí-
vel esse momento. Estamos falando de inviabilidade de 
produção de leite por parte do produtor, o que vai afetar 
diretamente na indústria, por causa da redução na ofer-
ta de matéria-prima. Precisamos olhar com muita cautela 
para isso”, recomentou Volpi.

Mercado
Os meses de junho e julho refletiram a aceleração da 

inflação de lácteos no país, disparidade na oferta e de-
manda e a conjuntura internacional do pós-pandemia. Os 
resultados nesse período foram de altas históricas na os-
cilação do valor de referência do leite, o que respingou 
no preço pago pelo consumidor. Os clientes chegaram ao 
supermercado com preços altos e compraram menos lác-
teos, o que novamente provocou um desequilíbrio ofer-
ta e procura.

Agora, as cotações baixas ao produtor e à agroindús-
tria devem persistir até que se chegue a um novo equilí-
brio, o que ainda não está no radar de curto prazo.

IDR-Paraná promove curso sobre cereais de inverno

Participantes do curso conheceram variedades como a Andrômeda 

Valor de referência do leite despenca 17% em agosto, aponta Conseleite
RepRodução/Faep

Redução já era 
esperada pela 

entidade
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Atletas de Francisco 
Beltrão, coordenados pela 
Associação Real Lince, con-
quistaram 34 medalhas na 
3° Etapa do Campeonato 
Paranaense de Karatê, rea-
lizada em Cascavel. Foram 
nove medalhas de ouro, 11 
de prata e 14 de bronze, fi-
cando entre os três melho-
res na classificação geral. A 
competição é uma das mais 
tradicionais do Brasil e já 
está em sua 49° edição. A 
realização é da Federação 
Paranaense de Karatê, enti-
dade que coordena a moda-
lidade no estado, sendo cre-
denciada pela Confederação 
Brasileira de Karatê e Comi-
tê Olímpico Brasileiro.

Participaram mais de 
mil atletas dos estilos Wa-
do-Ryu, Shotokan, Shorin-
-Ryu, Shito-Ryu e Goju-Ryu, 
divisões A e B, masculino e 
feminino, divididos por ida-
de e peso, disputando as mo-
dalidades de kata e shiai ku-
mite. Francisco Beltrão foi 
representado por uma equi-
pe de 47 atletas das oficinas 
da prefeitura, desenvolvidas 
nas escolas municipais, Cen-
tros de Convivência Ceju e 
Adelíria Meurer, que são co-
ordenados pela secretaria 
municipal de Assistência So-
cial, Programa Formando Ci-
dadão e alunos do Projeto 
“Karatê Kei Ai Rei” (Educa-
ção Com Amor e Disciplina), 

projeto desenvolvido através 
da Lei de incentivo ao espor-
te, com patrocínio do Itaú.

O Paranaense de Kara-
tê deste ano será disputado 
em quatro etapas. A final vai 
acontecer em Campo Mou-
rão, no dia 26 de novembro. 
A equipe da Associação Real 
Lince enaltece o importante 
apoio da Prefeitura de Fran-
cisco Beltrão, através das 
secretarias municipais de 
Esportes e Assistência So-
cial, diretores e coordena-
dores das escolas e entida-
des onde são desenvolvidas 
as oficinas, Programa Nota 
Paraná, Itaú e a todos que 
contribuíram para viabilizar 
a participação. (Assessoria)

Francisco Beltrão conquista 34 medalhas na 
3° Etapa do Campeonato Paranaense de Karatê

Assessoria
Na manhã da quinta-fei-

ra (22), no gabinete do Exe-
cutivo de São Lourenço do 
Oeste (SC), foi assinada a 
ordem de serviço para im-
plantação do Sistema de Es-
gotamento Sanitário, redes 
transmissoras, elevatórias e 
Estação de Tratamento de 
Esgoto (ETE), totalizando R$ 
38 milhões em investimento.

Os recursos são 100% 
da Companhia Catari-
nense de àguass e Sanea-
mento (Casan) e a empre-
sa responsável pela obra 
é o Consórcio GKF – Dalba 
– Kemia, que terá a partir 
de agora até 700 dias para 
execução dos trabalhos. A 
implantação do sistema de 

esgotamento sanitário com-
preenderá de imediato 59% 
da zona urbana de São Lou-
renço do Oeste. Vale lem-
brar que no momento o 
município não dispõe de 
serviço de coleta e trata-
mento de esgoto.

O prefeito Rafael Ca-
leffi, lembrou que o Con-
selho Municipal de Sa-
neamento havia iniciado 
estudos para a municipa-
lização da oferta de água 
tratada, em parceria com o 
Município, entendendo que 
a água é assunto primor-
dial. Mas, elogiou o traba-
lho da Casan que cumpriu 
com o que foi prometido e 
agora realiza investimentos 
vultuosos na cidade. “É um 

dia histórico e estamos mui-
to felizes”, complementou.

A presidente da Casan, 
Roberta Maas, também des-

tacou o trabalho do Con-
selho Municipal de Sane-
amento de São Lourenço 
do Oeste, destacando que 

é um dos mais atuantes e 
deve servir de referência 
para o estado de Santa Ca-
tarina. “Agora, nosso pe-

dido é para que a popula-
ção tenha paciência, pois 
as obras vão gerar alguns 
transtornos, mas que vão 
beneficiar toda a cidade fu-
turamente”, frisou.

Mais investimentos
A expectativa é de que 

nas próximas semanas, a 
Casan assine com o Muni-
cípio a ordem de serviço 
para ampliação e melhoria 
da Estação de Tratamento 
e Água (ETA), com previsão 
de mais R$ 10 milhões em 
investimentos. 

Além disso, há a previ-
são de um reservatório de 
água será instalado no bair-
ro São Francisco, também 
fornecido pela Casan. 

Assessoria
Com a finalidade de 

sensibilizar alunos, profes-
sores e a comunidade es-
colar, desenvolvendo práti-
cas pedagógicas com ações 
de educação alimentar e nu-
tricional, e sustentabilidade 
ambiental, os departamen-
tos de Educação e de Meio 
Ambiente de Coronel Do-
mingos Soares lançaram, 
nesta semana, o projeto de 
cultivo de pomar e horta no 
ambiente escolar.

A educação ambiental e 
a construção de hábitos de 
consumo de alimentos sau-
dáveis, são destacadas pela 
iniciativa. “É de suma im-
portância a conscientiza-
ção da preservação do meio 

ambiente para a nossa vida 
e de todos os seres vivos, 
pois vivemos nele e preci-
samos que todos os seus re-
cursos naturais sejam sem-
pre puros”, afirma o diretor 
do Departamento de Meio 
Ambiente, Rodrigo Müller 
Gheno. 

“A conscientização 
quanto a essa preserva-
ção deve iniciar cedo, pois 
é muito mais fácil quando 
tal ensinamento inicia logo, 
assim as crianças com cer-
teza vão crescer com essa 
ideia bem formada e com 
bons hábitos saudáveis, en-
tendendo de forma integral 
a importância da natureza 
e do alimento saudável que 
ela nos proporciona”, com-

plementa.
Somente nesta sema-

na foram distribuídas 130 
mudas de árvores frutífe-
ras (araçá, ponkan, laran-
ja e tangerina) doadas pela 
Cia Ambiental, entre as es-
colas municipais do campo 
Pedro Ferreira de Almeida 
(Pedregulho), Santina Perret 
Carraro (Ponte do Chopim), 
Nossa Senhora das Graças 
(Ubaldino Taques), Danilo 
Bordignon (27 de outubro), 
Francisco Taques (Ponte 
do Iratim) e Nossa Senho-
ra Consoladora (Recanto da 
Natureza). 

A previsão é de que as 
demais escolas do campo e 
as instaladas no perímetro 
urbano também sejam con-

templadas com as mudas no 
andamento do projeto.

“O consumo de alimen-
tos saudáveis, como como 

legumes, verduras e frutas 
não deve ser tratado como 
algo distante do cotidiano 
dos alunos, mas como parte 

de suas vidas”, destaca a di-
retora do Departamento de 
Educação, Daiana Neves de 
Oliveira.

Coronel Domingos Soares implanta projeto de hortas 
e pomares nas escolas municipais

Até o momento, 
seis escolas de 
área rural foram 
contempladas 
com o projeto

Divulgação PMCDS

Casan entrega ordem de serviço de R$ 38 milhões para esgotamento 
sanitário em São Lourenço do Oeste

aSSeSSoria PMSlo

Com o investimento da companhia, São Lourenço do Oeste começa a ter rede de coleta e 
tratamento de esgoto
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Bom Sucesso do Sul promove palestra 
sobre violência doméstica
Redação com assessoria
redação@diariodosudoeste.com.br

A Prefeitura de Bom Su-
cesso do Sul vai promover 
uma palestra sobre violência 
doméstica contra a mulher, 
em ação coordenada pelo 
Departamento de Saúde, em 
parceria com o Departamen-
to de Agricultura e o Departa-
mento de Assistência Social.

O evento acontecerá 
nesta sexta-feira (23), nas 
dependências da Casa dos 
Idosos. “Este momento de 
conversa, tem como objetivo 
trazer empoderamento para 
as mulheres no combate à 

violência doméstica, a fim de 
valorizar a mulher no âmbito 
do nosso Município”, afirma-
ram os organizadores.

Dia da Árvore
Em comemoração ao 

Dia da Árvore, com base na 
lei municipal n° 1.058, de 7 
de agosto de 2013, foi feita 
a entrega de mudas de árvo-
res para as crianças nas es-
colas municipais, Cmei Vovó 
Helena e Irmã Neli.

Cada criança recebeu 
uma muda de árvore na-
tiva para plantar em sua 
casa. A entrega das mudas 
contou com a presença do 

prefeito Nilson Antonio Fe-
versani; do presidente da 
Câmara de Vereadores, Ita-
cir Girardello; da diretora 
do Departamento de Educa-
ção, Elisana Pillonetto; e do 
ex-vereador e criador da lei, 
Setembrino Fabris.

“A entrega das mudas é 
uma maneira de conscienti-
zar as crianças, sobre a im-
portância da preservação do 
meio ambiente, das nascen-
tes e florestas, melhorando 
a qualidade do ar, diminuin-
do a poluição, fornecendo 
alimentos para os seres hu-
manos e diversas espécies 
de animais”, destacaram.

Assessoria
Iniciou na terça-fei-

ra (20), em Mariópolis 
as obras de instalação da 
rede de abastecimento de 
água na comunidade de 
São Sebastião, onde está 
instalado o posto da Po-
lícia Rodoviária Estadual 
(PRE). A iniciativa faz par-
te das obras de saneamen-
to rural.

De acordo com o pre-
feito Mário Paulek, a obra 
terá mais de 8,2 mil me-

tros lineares de extensão, 
devendo beneficiar dire-
tamente 29 famílias com 
água potável. “Este é um 
projeto muito importante 
porque atende não apenas 
com distribuição de água a 
população local, como tam-
bém em saúde, uma vez 
que a água distribuída será 
de qualidade”, disse.  

Os investimentos to-
talizam R$ 390.977,66. A 
Sanepar é responsável por 
destinar R$ 238.665,74 

para o fornecimento de 
materiais hidráulicos, equi-
pamentos, elaboração de 
projetos de engenharia e, 
apoio técnico, ambiental e 
sociocomunitário. 

Já o Município, entrará 
com uma contrapartida de 
R$ 152.311,92, que será 
destinada à aquisição e 
aplicação dos materiais de 
construção civil e mão de 
obra, bem como a extensão 
de rede elétrica e entrada 
de energia padrão.

Assessoria
Na quinta-feira (22) a 

Secretaria de Saúde através 
da Gerência de Epidemiolo-
gia promoveu o Dia D de 
Vacinação contra a Polio-
mielite. O objetivo da ação, 
segundo a enfermeira res-
ponsável Larissa Maffio-
letti, “é atingir a meta da 
Campanha Nacional que 
é 95% da população. Fize-
mos busca ativa nos lares 
e agora finalizamos com o 
Dia D”. Na praça Central, 
mais de 60 crianças foram 
vacinadas contra Poliomie-

lite, Influenza além de atu-
alizarem suas carteiras de 
vacina.

A poucos dias do fim da 
Campanha, que foi prorro-
gada até dia 30 deste mês, 
o município possuí 84,91% 
da população alvo vacina-
da, que são as crianças na 
faixa etária de 1 a menores 
de 5 anos de idade. Também 
é objetivo da campanha re-
duzir o número de não vaci-
nados em crianças e adoles-
centes menores de 15 anos.

As crianças também 
aproveitaram a oportuni-

dade para se divertir nos 
brinquedos disponíveis na 
praça. 

Para Larissa, “o dia foi 
produtivo, apesar da baixa 
procura por vacinas em ge-
ral, encontrada em todos 
os municípios”. A Gerência 
de Epidemiologia do muni-
cípio destaca ainda que as 
Unidades Básicas de Saú-
de e o Posto de Saúde Cen-
tral continuam a vacinação 
diariamente, tanto contra a 
Poliomielite quanto outras 
doenças do esquema vaci-
nal, para todas as idades.

Vitorino promove Dia D de 
Vacinação contra Poliomielite

Até o momento, Vitorino imunizou 84,91% do público alvo da campanha da Pólio

 AssessoriA PMVIniciada obra 
da rede de 
abastecimento 
de água na 
comunidade 
de São 
Sebastião

DiVulgAção PMM

Neste momento, obras estão se concentrado nas 
proximidades do posto da PRE
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Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % mar abr mai jun jul ago ano 12m 

INPC (IBGE) 1,71 1,04 0,45 0,62 -0,60 -0,31 4,65 8,83

IPCA (IBGE) 1,62 1,06 0,47 0,67 -0,68 -0,36 4,39 8,73

IPCA-15 (IBGE) 0,95 1,73 0,59 0,69 0,13 -0,73 5,02 9,60

IPC (FIPE) 1,28 1,62 0,42 0,28 0,16 0,12 5,64 9,29

IGP-M (FGV) 1,74 1,41 0,52 0,59 0,21 -0,70 7,63 8,59

IGP-DI (FGV) 2,37 0,41 0,69 0,62 -0,38 -0,55 6,84 8,67

IPA-DI (FGV) 2,80 0,19 0,55 0,44 -0,32 -0,63 7,73 8,89

IPC-DI (FGV) 1,35 1,08 0,50 0,67 -1,19 -0,57 2,61 6,62

INCC-DI (FGV) 0,86 0,95 2,28 2,14 0,86 0,09 8,56 11,17

jul ago set
TJLP (%) 7,01 7,01 7,01
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

7/8 a 7/9 0,7088 0,7088 0,2078
8/8 a 8/9 0,7088 0,7088 0,2078
9/8 a 9/9 0,7075 0,7075 0,2065
10/8 a 10/9 0,7075 0,7075 0,2065
11/8 a 11/9 0,6798 0,6798 0,1789
12/8 a 12/9 0,6521 0,6521 0,1513
13/8 a 13/9 0,6526 0,6526 0,1518
14/8 a 14/9 0,6803 0,6803 0,1794
15/8 a 15/9 0,7082 0,7082 0,2072
16/8 a 16/9 0,7084 0,7084 0,2074
17/8 a 17/9 0,7086 0,7086 0,2076
18/8 a 18/9 0,6793 0,6793 0,1784
19/8 a 19/9 0,6524 0,6524 0,1516
20/8 a 20/9 0,6524 0,6524 0,1516
21/8 a 21/9 0,6801 0,6801 0,1792
22/8 a 22/9 0,7079 0,7079 0,2069
23/8 a 23/9 0,7087 0,7087 0,2077
24/8 a 24/9 0,7087 0,7087 0,2077
25/8 a 25/9 0,6809 0,6809 0,1800
26/8 a 26/9 0,6527 0,6527 0,1519
27/8 a 27/9 0,6430 0,6430 0,1423
28/8 a 28/9 0,6808 0,6808 0,1799
1/9 a 1/10 0,6814 0,6814 0,1805
2/9 a 2/10 0,6432 0,6432 0,1425
3/9 a 3/10 0,6152 0,6152 0,1146
4/9 a  4/10 0,6430 0,6430 0,1423
5/9 a 5/10 0,6809 0,6809 0,1800
6/9 a 6/10 0,6809 0,6809 0,1800
7/9 a 7/10 0,6817 0,6817 0,1808
8/9 a 8/10 0,7097 0,7097 0,2087
9/9 a 9/10 0,6818 0,6818 0,1809

TR MÊS % ano 12 m

Agosto/22 0,2409 0,94 0,94
Setembro/22 0,1805 1,12 1,12

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 JUL AGO %m %ano %12m

Paraná 2.206,04 2.111,18 0,23 10,38 12,07
Norte 2.051,35 2.177,08 6,13 12,05 2,89
Noroeste 2.199,26 2.205,09 0,27 11,41 16,77
Oeste 2.241,57 2.246,56 0,22 10,08 11,42

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 190,00 -0,5% -0,5%
Ponta Grossa 183,00 1,7% -1,1%
Maringá 176,00 -1,1% -0,6%
Cascavel 177,00 0,0% -0,6%
Sudoeste 180,00 0,0% 0,6%
Guarapuava 180,00 -0,6% 0,6%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 90,00 -2,2% 3,4%
Sudoeste 87,00 2,4% 2,4%
Cascavel 84,00 0,0% 0,0%
Maringá 84,00 -1,2% -1,2%
Ponta Grossa 85,00 0,0% 0,0%
Guarapuava 85,00 0,0% 0,0%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 110,00 -12,0% -12,0%
Ponta Grossa 105,00 -13,2% -13,2%
Maringá 103,00 -12,7% -12,7%
Cascavel 105,00 -12,5% -12,5%

SALÁRIO FAMÍLIA 2022
- 
Salários até R$ 1.655,98  56,47  

Venc.: empresas 20/09, pes.físicas 15/09, emp. do més ticos 06/09. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

nov/22 1.457,00 -4,25 0,4% 1,5%
jan/23 1.463,25 -3,75 0,4% 1,5%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

dez/22 688,25 2,75 1,6% 9,4%
mar/23 693,25 3,00 1,5% 9,0%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

out/22 445,90 -8,80 2,6% 6,0%
dez/22 428,90 -9,90 0,2% 3,2%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

dez/22 910,75 7,00 7,8% 15,5%
mar/23 922,00 6,75 7,1% 14,6%

Ações % R$

Petrobras PN +2,47% 31,94 
Vale ON +2,29% 70,02 
ItauUnibanco PN +2,01% 28,87 
Bradesco PN +2,30% 20,50 
Magazine Luiza ON -3,16% 4,60 
Cogna ON +8,76% 2,98 
IRB Brasil ON -5,79% 1,14 
Yduqs ON +5,80% 13,49

INDICE BOVESPA 

Alta: 1,91% 114.070 pontos

Volume negociado: R$ 23,32 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A quinta cota do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 30/09, com a incidência de juros Selic
de 4,22%.

MÊS TAXA SELIC
Jun/22 1,02%
Jul/22 1,03%

MÊS TAXA SELIC
Ago/22 1,17%
*Set/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 22/09/22

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 22/09/22

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 22/09/22

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA AGOSTO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice jul ago set
INPC (IBGE) 1,1192 1,1012 1,0883
IPCA (IBGE) 1,1189 1,1007 1,0873
IGP-M (FGV) 1,1070 1,1008 1,0859
IGP-DI (FGV) 1,1112 1,0913 1,0889
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Agosto/22 0,7421 5,04 7,21
Setembro/22 0,6814 5,76 7,41

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Julho/22 0,6639 4,27 6,20
Setembro/22 0,6814 5,76 7,13

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 168,40 0,0% 0,6% 0,7% 171,50 170,00 

MILHO saca 60 kg 75,79 0,1% -0,2% 0,2% 81,00 78,00 

TRIGO saca 60 kg 92,08 -0,5% -0,1% -15,6% 95,00 95,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 263,40 0,0% 0,4% -8,8% - 270,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 185,95 0,0% 2,5% 1,7% - 180,00 

BOI GORDO arroba, em pé 288,76 0,2% -0,3% -2,8% 295,00 290,00 

SUÍNO kg, vivo 6,40 0,0% -1,8% -6,2% 5,50 5,50 

ERVA MATE arroba 25,08 0,0% -0,6% -2,1% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 22/09/22

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 22/09 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.489,62 -0,94% -2,61%
Boi gordo (2) 299,05 0,52% -3,25%
Café (3) 1.285,82 0,10% -4,34%
Algodão (4) 588,75 -1,07% -12,27%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 22/09/22

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 22/09/22
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

set/22 223,55 2,25 2,0% -0,3%
dez/22 217,25 2,15 0,4% -1,8%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

109.953 109.280 111.823 112.516 111.935 114.070

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

15/09 16/09 19/09 20/09 21/09 22/09

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

22/09 R$ 273,00 /grama -0,36%

DÓLAR COMERCIAL
Baixa: 1,14% Var. setembro: -1,69%

Compra R$ 5,113
Venda R$ 5,114

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Baixa: 0,03% Var. setembro: -0,22%

Compra R$ 5,1671
Venda R$ 5,1677

DÓLAR PARALELO
Baixa: 1,09% Var. setembro: -1,28%

Compra R$ 5,00
Venda R$ 5,42

DÓLAR TURISMO
Baixa: 1,10% Var. setembro: -1,28%

Compra R$ 5,00
Venda R$ 5,40

EURO
Baixa: 0,41% Var. setembro: -2,43%

Compra R$ 5,0834
Venda R$ 5,0861

EURO TURISMO
Baixa: 1,11% Var. setembro: -3,44%

Compra R$ 4,84
Venda R$ 5,34  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0364
Libra esterlina R$ 5,82
Peso argentino R$ 0,036

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 142,17
Libra esterlina 0,89
Euro 1,02

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

out/22 96,83 -0,42 -8,0% -17,9%
dez/22 96,54 -0,38 -6,5% -15,4%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 30.076,68 -0,35
Londres 30.076,68 -1,08
Frankfurt 12.531,63 -1,84
Tóquio 27.153,83 -0,58
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Petrobras anuncia nova 
redução no preço do GLP
Agência Brasil

A Petrobras anunciou ontem (22) nova redução no 
preço de venda de gás liquefeito de petróleo (GLP), mais 
conhecido como gás de cozinha.

A partir de amanhã (23), o preço médio de ven-
da do quilo de GLP para as distribuidoras cairá de R$ 
4,0265 para R$ 3,7842, equivalente a R$ 49,19 por 
botijão de 13kg. A redução média será de R$ 3,15 por 
13kg.

Segundo informou a Petrobras, essa redução acom-
panha a evolução dos preços de referência e é coerente 
com a prática de preços da empresa, “que busca o equilí-
brio dos seus preços com o mercado, mas sem o repasse 
para os preços internos da volatilidade conjuntural das 
cotações e da taxa de câmbio”.

Essa é a segunda redução do preço médio de venda 
do GLP da Petrobras para as distribuidoras em setem-
bro e a terceira do ano. No último dia 13, o preço médio 
de venda do gás de cozinha passou de R$ 4,23/kg para 
R$ 4,03/kg, equivalente a R$ 52,34 por 13kg, com re-
dução média de R$ 2,60 por 13 kg.

Em 9 de abril, houve redução de R$ 4,48/kg para 
R$ 4,23/kg, equivalente a R$ 54,94 por 13kg. A redu-
ção média refletida foi de R$ 3,27 por 13kg.

Já em março, houve variação, mas para cima. No dia 
11 daquele mês o preço médio de venda do GLP para as 
distribuidoras passou de R$ 3,86/kg para R$ 4,48/kg, 
equivalente a R$ 58,21 por 13kg e refletindo reajuste 
médio de R$ 0,62 por kg.

CNC: intenção de consumo 
das famílias cresce 1,4%
Agência Brasil

O indicador antecedente Intenção de Consumo das Fa-
mílias (ICF) subiu 1,4% em setembro, alcançando 84,4 pon-
tos, seguindo a tendência de alta iniciada em janeiro deste 
ano. O patamar supera em 16,5% o resultado de setembro 
do ano passado. Os dados foram divulgados ontem (22) pela 
Confederação Nacional do Comércio de Bens, Serviços e Tu-
rismo (CNC).

De acordo com a CNC, o aumento foi influenciado pela 
melhora do mercado de trabalho. “Com efeito, os indicado-
res de Emprego Atual e de Perspectiva Profissional perma-
neceram como os únicos nos quais todas as famílias se de-
monstram satisfeitas”, ressalta a entidade.

A Perspectiva Profissional subiu 1,4% em setembro, 
para 103,4 pontos, após a queda de 0,3% registrada em 
agosto. Na comparação anual, a alta é de 25,3%. Os dados 
apontam que 47,1% dos entrevistados disseram estar com 
uma perspectiva positiva para o emprego nos próximos 6 
meses.

O segundo componente de maior influência no ICF no 
mês foi a avaliação da Renda Atual, com alta de 2,1%, para 
99,1 pontos. Na comparação com setembro de 2021, o 
componente subiu 25,6%.

“Contribuíram para isso o aumento do valor do Auxílio 
Brasil e a recuperação de parte do poder de compra decor-
rente da deflações de julho e agosto. Para as famílias com 
renda abaixo de dez salários mínimos, a alta foi inclusive 
mais expressiva (2,2%), o que corrobora a influência dos 
programas de renda”, explica a CNC.

Medida Provisória reduz IR 
para agências de viagem
Agência Brasil

Agências de viagem, operadoras e cruzeiros maríti-
mos terão redução na alíquota do Imposto de Renda Re-
tido na Fonte (IRRF) cobrado sobre as remessas para o 
exterior. A decisão foi publicada nesta quinta-feira (22), 
no Diário Oficial da União. Segundo a Medida Provisó-
ria (MP) nº 1.138, a medida passa a valer em janeiro de 
2023 e reduz os atuais 25% para 6%.

O IRRF incide sobre os valores remetidos para pes-
soa física ou jurídica no exterior, destinados à cobertura 
de gastos pessoais em viagens de turismo, de negócios, 
de serviço ou de treinamento ou em missões oficiais. Se-
gundo a MP, o limite de remessas para incidência da alí-
quota reduzida é de R$ 20 mil.

De acordo com o Ministério do Turismo, válida 
por cinco anos, a redução será feita de forma esca-
lonada. Em 2023 e 2024, a alíquota será de 6% e, 
em 2025, 2026 e 2027, passará para 7,8% e 9%,            
respectivamente. 

A medida representa uma desoneração do setor 
de agências de cerca de R$ 1,4 bilhão por ano. A ex-
pectativa é de que a iniciativa atenda cerca de 35 mil 
agências de turismo em todo o país.

O ministro do Turismo, Carlos Brito, disse que a me-
dida é uma demanda histórica do setor turístico para 
corrigir uma distorção no mercado. As agências brasi-
leiras com sede no Brasil pagam 25% de alíquota desde 
maio de 2020 e as empresas online concorrentes, sem 
sede no Brasil, pagam 6,38% de IOF.



Dia em que haverá muita paz no âm-
bito familiar. Muita felicidade íntima 
e proteção na vida social. Faça higie-
ne mental divertindo-se, passeando 
e conhecendo pessoas à noite. Ex-
celente ao trabalho e aos negócios. 
Não deixe que a opinião dos outros 
interfi ra na sua escolha amorosa.

Aproveite a infl uência deste dia 
para conhecer pessoas. As amiza-
des que fi zer vão trazer vantagens. 
Dia promissor para estudos e para 
procurar uma melhor colocação 
profi ssional. Este período vai deixá-
-lo um pouco apático.

Você tem inclinação para as pesqui-
sas profundas, a medicina, a fi loso-
fi a, a ciência. Procure convergir tudo 
isto para o terreno prático, sólido, 
rentável. Não fi que no mundo dos 
sonhos. Seja sincero no amor.

Tome cuidado com a precipitação. 
Evite o nervosismo, ansiedade e a 
desconfi ança em si mesmo. Por-
tanto, acautele-se. As infl uências 
não são propícias. Dê mais atenção 
aos assuntos relacionados com as 
pessoas de sua família.

 Excelente aspecto astral para expe-
riências psíquicas e ao aumento e a 
evolução de sua inteligência e co-
nhecimentos. Paz íntima e amorosa. 
Os astros desaconselham qualquer 
decisão amorosa nesta fase, pois os 
riscos de separações são grandes.

Evite, neste dia, questões com vi-
zinhos. Os amigos leais o ajuda-
rão em qualquer difi culdade e con-
seguirá realizar boa parte de seus 
desejos. Ótimo para o amor e ao 
trabalho. Não deixe de praticar es-
portes sabendo, contudo, respeitar 
as suas limitações físicas.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

É um dos seus dias mais negativos 
para assumir compromissos impor-
tantes, para assinaturas de papéis 
que possam comprometê-lo e cui-
dado com os inimigos. Não tenha 
medo de tomar iniciativas no traba-
lho, por que elas serão reconhecidas 
e incentivadas por seus superiores.

Com otimismo e entusiasmo, você 
conseguirá ótimos resultados. Procu-
re evitar os compromissos arriscados. 
Não trate com pessoas desconheci-
das. Tenha cautela. Este dia é ideal 
para você desenvolver sua capacida-
de de refl exão e paciência, obser-
vando o que acontece ao seu redor.

Dia em que sua inteligência se ele-
vará devido ao bom fl uxo de Júpiter. 
Contudo, procure compreender me-
lhor seus colegas de trabalho, bem 
como os familiares e a pessoa que-
rida. Se agir corretamente, terá gran-
de expansão em todos os sentidos.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Dia muito bom para você. Vai se 
entender melhor com a família 
e com seus superiores e colegas 
de trabalho e lucrará bastante se 
poupar o seu dinheiro. Pode reali-
zar negócios, pois será bem suce-
dido. O corpo e a mente necessi-
tam de horas de repouso.

Cuidado com prejuízos causa-
dos por empregados ou sócios. 
Não realize o negócio que está 
pretendendo. Espere o dia de 
amanhã para concretizá-lo. Não 
discuta com a pessoa amada. 
Acautele-se contra a inquietude e 
a impaciência.

Faça o que puder para aumentar 
suas amizades ou então conservar 
as que já fez no passado. Evite atri-
tos com quem quer que seja a fi m 
de não criar inimigos, declarados 
ou ocultos. Fluxo favorável para o 
romance e a família.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

15°/6°

15°/6°

15°/7°

20°/10°

14°

6°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192MINGUANTE

PROBABILIDADE DE CHUVA 0% | 0mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Mar do Sertão
Nivalda percebe que Can-

doca não gostou da surpresa de 
Tertulinho. Sabá Bodó acompa-
nha a transmissão de Cira dire-
tamente da festa. Labibe alerta 
Lorena sobre a raiva que Cando-
ca está dela. Candoca confron-
ta Deodora. Savinho flerta com 
Labibe, e Maruan se incomoda. 
Deodora reprova a presença da 
família de Timbó em sua casa. 
Sabá arma um plano com Flo-
ro Borromeu. Labibe estranha 
quando Laura e Tereza reconhe-
cem Maruan. José chega à festa 
de Candoca e Tertulinho.

Pantanal
José Lucas diz a Irma que talvez 

ela não esteja pronta para esquecer 
Trindade. Juma ameaça Jove, diante 
da insistência do marido de tirá-la da 
tapera. Mariana fica desesperada ao 
concluir que o filho de Irma nasce-
rá antes da hora. Juma tem sua filha 
com a ajuda do Velho do Rio. Juma 
avisa a Jove que ficará na tapera com 
a filha. Irma afirma a José Lucas que 
o filho dela só nascerá com a presen-
ça do pai. Eugênio tem a impressão 
de ter visto Trindade em sua chala-
na. Irma tem uma visão com Trinda-
de, que liberta o filho de qualquer 
vínculo e o entrega nos braços de 
Irma. Filó fica perplexa ao saber por 
Irma que Trindade fez seu parto.

Cara e Coragem
Rico confirma a Pat que ela e Lou 

são irmãs. Moa, Alfredo e Armandinho 
também ficam chocados com a reve-
lação. Anita descobre que Leonardo se 
hospedou com um nome falso em um 
hotel barato no dia da morte da irmã. 
Cleide descobre que Renan é o pai do fi-
lho que Ísis está esperando. Renan obri-
ga Lucas a levá-lo ao hospital onde Lou 
está internada. Dagmar se desespera ao 
ser chamada para ir à delegacia. Pat en-
frenta Joca e exige explicações do pai. O 
médico anuncia que a cirurgia de Lou foi 
um sucesso, mas seu estado ainda é gra-
ve. Danilo avisa a Rebeca que o detetive 
tem novidades sobre a investigação. Lou 
acorda após a cirurgia e expulsa Rico de 
seu quarto. 
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BANCO 38

CBH
PAPAPIOXII

SANFONAD
ITMVER

IMPERATIVO
INADAOC

ARRASADORA
OAPABAR
DREAMVB

GEOGRAFICO
AUZOON
BRADOSME
RESNTAT
EABIENIO

CULINARIOS

Poeta de
"Meus

Oito Anos"

Cidade do
Templo de

Diana

"Polícia",
em PM 

Modo 
verbal que
expressa

ordem

Fêmeas
treinadas

para o
hipismo

Jodie (?),
atriz de

"Elysium"
(Cin.)

Cifra do
acorde de
dó maior
(Mús.)

A canastra
feita sem
curinga

Atração
da Quinta

da Boa
Vista (RJ)

Mês da
morte de
Ayrton
Senna

Marjorie
Estiano,

atriz
curitibana

As prota-
gonistas

do proces-
so penal

Novo 
Testa-
mento

(abrev.)

Metal 
do ouro
branco

(símbolo)

Dotes (?),
atributos
típicos de 
bons chefs

Oito
trimestres

Acordeão

Autoridade
católica 

suspeita de

Compostos químicos que
misturados formam o petróleo

(?) Hernández, jogador espanhol
revelado no Barcelona (fut.)

Ondas
Curtas
(abrev.)
Evidente

Tipo de fita
cassete
(sigla)
Boteco

Gritos

Acidente
(?): arqui-

pélago,
fiorde ou 
desfila-
deiro

Sonho,
em inglês

A ação da 
erupção do

Vesúvio
sobre

Pompeia
(Ant.)

Coisa
nenhuma

Pouco
abundante

Massa
(símbolo)

Desgastar

Mercado 
(?)-o-Peso,
postal de

Belém

A maior reserva de diversidade
biológica do planeta, ocupa

metade do BrasilDispositivo
como a parabólica (Telecom.)

colaborar
com o na-
zismo na
2a Guerra 
Mundial

3/dat. 5/dream. 6/foster. 15/casimiro de abreu — hidrocarbonetos.
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Prêmio Candango de 
Literatura celebra riqueza 
da língua portuguesa
Agência Barsil

Criado para enaltecer as manifestações literárias em 
todos os países de língua portuguesa e difundir a rique-
za e a diversidade do idioma, Brasília conheceu na noite 
de quarta-feira (21) os vencedores da primeira edição do 
Prêmio Candango de Literatura. “A figura do Candango, 
escolhida como símbolo desta iniciativa, nasce a partir da 
confluência de culturas que se encontraram em Brasília 
para a construção da nova capital. A união dessas vivên-
cias cunhou essa identidade, que historicamente traça la-
ços com outros povos de língua portuguesa como Por-
tugal, Guiné-Bissau, Angola, Cabo Verde, Moçambique, 
Timor Leste, São Tomé e Príncipe, Guiné Equatorial”, res-
saltou a Secretaria de Cultura e Economia Criativa do Dis-
trito Federal.

Em meio a quase 2 mil inscritos, apenas oito foram 
agraciados. O anúncio dos ganhadores ocorreu no Teatro 
Plínio Marcos do Eixo Cultural Ibero-Americano, em Bra-
sília. A noite teve show do cantor Lenine, acompanhado 
pelo filho Bruno Giorgi, com o espetáculo Rizoma.

Na categoria Romance, venceu Marcílio Godoi, com 
Etelvina. Já na categoria que premiou o Melhor Livro de 
Poesia, venceu Alexei Bueno, com O Sono dos Humildes. 
Tramas de Meninos, de João Anzanello Carrascosa, le-
vou na categoria Livro de Contos. A obra Tangente do 
cobre, de Alexandre Pilati, foi a vencedora na catego-
ria Prêmio Brasília. Gláucio Ramos Gomes, com Leitu-
ra na Esquina, ficou com o prêmio de Incentivo à Lei-
tura, Na mesma categoria, mas com foco no incentivo à 
leitura para pessoas com deficiência, a escritora Gisela 
Maria de Castro Teixeira, com O Livro das Capitais, foi 
a vencedora.

O prêmio para o melhor Projeto Gráfico foi para 
Mom: design estúdio, de Beatriz Mom, pelo livro Poesia é 
um Saco, de Nicolas Behr. Por fim, na categoria Capa, Jés-
sica Iancoski Guimarães Ramos levou com o livro As La-
ranjas de Alice Mazela, de Géssica Menino.

Agência Brasil
A possibilidade de es-

touro no teto de gastos fez o 
governo contingenciar (blo-
quear) mais R$ 2,635 bi-
lhões de gastos não obriga-

tórios do Orçamento Geral 
da União de 2022, anunciou 
ontem (22) o Ministério da 
Economia.

O bloqueio de verbas 
consta do Relatório Bimes-
tral de Avaliação de Recei-
tas e Despesas, enviado hoje 
para o Congresso Nacional. 
Publicado a cada dois me-
ses, o documento orienta a 
execução do Orçamento. A 
distribuição dos cortes pe-
los órgãos do Poder Execu-
tivo Federal será divulgada 
em decreto presidencial a 
ser editado até o fim do mês.

De acordo com o rela-
tório, a necessidade de blo-
queio total do Orçamento de 
2022 caiu de R$ 12,737 bi-
lhões no terceiro bimestre 
para R$ 10,5 bilhões no ter-
ceiro bimestre. Como o go-
verno ainda tinha R$ 7,865 

bilhões bloqueados, o valor 
do bloqueio novo ficou nos 
R$ 2,635 bilhões definidos 
no relatório.

Despesas
A projeção para as des-

pesas primárias em 2022 
caiu R$ 2,954 bilhões, de-
vendo fechar o ano em R$ 
1,831 trilhão. A estimativa 
para os gastos obrigatórios 
caiu para R$ 1,678 trilhão, 
valor R$ 1,944 bilhão menor 
que o projetado em julho. A 
previsão de gastos discricio-
nários (não obrigatórios) do 
Poder Executivo foi reduzida 
em R$ 1,01 bilhão, para R$ 
153,236 bilhões. Isso resul-
tou na variação total de R$ 
2,954 bilhões.

A distribuição dos no-
vos cortes pelos ministé-
rios só será divulgada no 

próximo dia 30.

Bloqueio total
No fim de março, o go-

verno havia contingenciado 
R$ 1,722 bilhão em emen-
das de relator. Em maio, a 
equipe econômica inicial-
mente divulgou bloqueio de 
R$ 8,239 bilhões, mas o va-
lor foi posteriormente redu-
zido para R$ 6,965 bilhões

Em julho, o governo fez 
novo bloqueio de R$ 6,739 
bilhões. De lá para cá, have-
ria necessidade de um novo 
bloqueio de R$ 10,5 bilhões, 
mas, como existem R$ 7,865 
bilhões em emendas de rela-
tor e em emendas de bancada 
bloqueados, só foi necessário 
bloquear R$ 2,635 bilhões.

A cada dois meses, o Mi-
nistério da Economia divul-
ga o Relatório de Avaliação 
de Receitas e Despesas, do-
cumento que orienta a exe-
cução do Orçamento. Com 
base nas previsões de cres-
cimento da economia, de in-
flação e do comportamento 
das receitas e das despesas, 
a equipe econômica deter-
mina o bloqueio necessário 
para cumprir as metas de 
déficit primário (resultado 
negativo das contas do go-
verno sem os juros da dívida 
pública) e o teto de gastos.

Estimativa
No último dia 15, a Se-

cretaria de Política Econômi-
ca do Ministério da Economia 
tinha divulgado as estimati-
vas usadas na elaboração do 
relatório. A previsão de cres-
cimento para o Produto In-
terno Bruto (PIB, soma das ri-
quezas produzidas pelo país) 
aumentou de 2% para 2,7%. A 
estimativa de inflação oficial 
caiu de 7,2% para 6,3%.

Governo bloqueia mais 
R$ 2,635 bilhões do Orçamento

Valter Campanato/agênCia Brasil

A projeção para as despesas primárias em 2022 caiu R$ 2,954 bilhões, devendo fechar o ano em R$ 1,831 trilhão



Pais de aluno são apontados como negligentes

flori antonio tasca
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Uma história de cinema
candice almeida

Há quase 20 anos, trabalho como professora de Ensino Mé-
dio. Sempre fui efervescente defensora de que cada aluno esco-
lha seu caminho. “Sigam seus sonhos”, bradava eu. Naquele tom 
de conselho e ordem para também conseguir a adesão de pla-
teias. Sempre, claro, com aquele dedo em riste, típico de adultos 
que acham que sabem muito e, portanto, se surpreendem pouco. 
Nossa busca como docente é encontrar mecanismos para promo-
ver a liberdade para que os alunos sejam quem eles queiram ser. 
E a vida dá voltas. Eis que minha vez de lidar com a teoria chegou.

Meu filho abriu mão de uma faculdade de engenharia aero-
espacial em uma universidade renomada fora do país em busca 
de menos paredes e mais horizontes. Fugindo daquele roteiro es-
perado para vida do brasileiro médio, nem medicina, nem enge-
nharia, nem direito ele quis. Numa tentativa de conciliar aptidões 
com desejo, resolveu escrever uma história no cinema. O roteiro 
adaptado está se transformando em um pra lá de original. E o de-
safio da docência se une com o desafio da maternidade.

Assim como tantos dos meus alunos, meu filho busca fazer 
parte de algo, busca contatos e experiências que tirem nosso fô-
lego, desafiam nossos cérebros e preenchem o coração. Afinal de 
contas, verdade verdadeira mesmo é que buscamos reconheci-
mento acima de tudo.

E o que posso fazer por ele e por tantos alunos que (ainda 
bem) fogem dos padrões é ajudá-los a sonhar com o futuro de-
les, um sonho de liberdade. Pois desgraça mesmo é imaginar um 
mundo em que todos estejam submetidos ao mesmo horizonte. 
Isso sim é um filme de terror. Corra, Lola, corra!

Em um país com tanto déficit de cidadania, confesso que 
é um alento ver meus pupilos debruçados sobre a cultura, esse 
conjunto de práticas, técnicas, símbolos e valores que só existe 
pois “a vida não basta”, como bem disse Ferreira Gullar. Esse gru-
po tem um mundo aí a ser transformado, um país a ser constru-
ído. Uma tropa de elite cuja função é modificar a elite da tropa. 
Claro que não é fácil. O “siga seu desejo e seja feliz” desconside-
ra o patriarcado, a desigualdade, os privilégios, ou seja, é um im-
perativo cultural fonte de sofrimento. Nosso papel, portanto, de 
mestres e exemplos é mostrar que o desejo também é uma inven-
ção que acontece a cada dia, não só baseado no passado e nas 
nossas histórias, mas também ao vento de encontros, oportunida-
des e acasos. Como bem disse o gênio Ariano Suassuna, histórias 
difíceis de serem vividas são ótimas de serem contadas.

Há muitas coisas em falta no mundo, uma delas é jovens co-
rajosos. Que cada um promova sua própria festa de Babette. E 
viva o cinema que ganhou mais um defensor ardoroso dessa arte. 
A mim, como professora e mãe, só resta aplaudir tamanha deci-
são. Serei a primeira a comprar a pipoca. Um touro indomável 
está à solta. Eu acredito na vida antes da morte. E sempre, claro, 
lembrando de Guimarães Rosa, viver é realmente muito perigoso. 
Verdades absolutas também são. E que se inicie o filme!

Professora de redação do colégio Positivo e assessora 
pedagógica de redação no centro de inovação 
Pedagógica, Pesquisa e Desenvolvimento (ciPP) dos 
colégios do Grupo Positivo

A 4ª Turma da 2ª Câma-
ra Cível, no âmbito do Tribu-
nal de Justiça de Goiás, julgou no 
dia 14.06.2011 a Apelação Cível 
167796-71.19999.8.09.0051, que 
diz respeito a um aluno que alega-
va ter passado por transtornos psi-
cológicos após ter sido impedido de 
continuar a estudar em uma escola. 
O caso foi julgado aos 14.06.2011, 
sendo relator o desembargador 
Amaral Wilson de Oliveira, que des-
tacou a negligência dos pais.

Isso porque os autos mostraram 
que o aluno descumpria com suas 
obrigações escolares, como as tare-
fas de casa, e que os pais, mesmo 
cientificados por recados dos pro-
fessores, permaneciam omissos na 
fiscalização da atividade diária dos 
filhos. A situação levou o aluno a re-
ceber uma advertência e depois uma 
suspensão, mas nem assim os seus 
pais tomaram providências em re-
lação à conduta do filho. Eles só se 
manifestaram quando o colégio os 
convocou sugerindo que o aluno fos-
se transferido para outra instituição.

Diante desses fatos, o relator en-
tendeu que, mesmo que tenha sido 
evidenciado o abalo psicológico de-
corrente da transferência, não era 
possível delegar a culpa desse fato à 
escola, visto que cumpriu sua parte 
de obrigação de prestadora de servi-
ço escolar. Tanto que oferecia a to-
dos os alunos plantões de dúvidas e 
reforços das matérias ministradas. 
Ao não cumprir os deveres e se mos-
trar desinteressado, o aluno deixou 
de cumprir as normas internas do 
colégio, que eram do conhecimento 
dos seus responsáveis.

O relator destacou ainda que os 
pais têm o dever de acompanhar a 
vida estudantil dos seus filhos, não 
podendo transferir à escola toda a 
responsabilidade pela sua educa-
ção. Ficou evidente também nos au-
tos que o pai sequer sabia do motivo 
que levou o próprio filho a ser con-
vidado a sair do colégio, o que de-
monstra que a sua vida estudantil 
não era acompanhada. O relator não 
poupou palavras ao questionar a ati-
tude do pai: “Como agora quer im-

putar a responsabilidade pela defici-
ência educacional do filho à escola 
e, ainda, exigir-lhe indenização por 
responsabilidade que era sua?”.

Assim, concluiu dizendo que 
não vislumbrava a culpa do colé-
gio sobre os alegados danos psico-
lógicos sofridos pelo aluno e afastou 
ainda o pedido de danos materiais, 
que havia sido feito porque o pai ha-
via alugado um apartamento próxi-
mo à escola. Houve, pois, no âmbito 
do Tribunal, a confirmação da im-
procedência do pedido.

Educador, filósofo e Jurista. Diretor 
do instituto flamma – Educação 
corporativa. Doutor em Direito das 
relações sociais pela Universidade 
federal do Paraná, 
fa.tasca@tascaadvogados.adv.br

Este registro da Igreja Matriz São Pedro Apóstolo, na praça Presidente Vargas, em Pato Branco, faz 
parte de uma série de fotografias feitas pelo fotógrafo Rodinei Santos, denominada “Reflexos”.

 Rodinei SantoS
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Motoristas 
podem 
aderir ao 
cadastro 
positivo

A partir de ontem 
(22), os motoristas po-
dem aderir ao Registro 
Nacional Positivo de Con-
dutores (RNPC). Também 
conhecido como Cadas-
tro Positivo de Conduto-
res, ele tem o objetivo de 
premiar a boa conduta de 
motoristas que não come-
teram infração de trânsi-
to nos últimos 12 meses.

O cadastro foi desen-
volvido pelo Serviço Fede-
ral de Processamento de 
Dados (Serpro) para o Mi-
nistério da Infraestrutura 
e seu lançamento faz par-
te das ações da Semana 
Nacional de Trânsito, pro-
movida pela pasta.

Ele permite que em-
presas privadas e órgãos 
públicos ofereçam benefí-
cios e vantagens aos mo-
toristas. Entre elas, por 
exemplo, estão reduções 
em taxas de serviços pú-
blicos e privados, condi-
ções diferenciadas para 
locação de veículos e con-
tratação de seguros, des-
contos em pedágios e em 
estacionamento e oferta 
de cashback.

As vantagens po-
derão ser concedidas a 
partir de 13 de outubro, 
quando o cadastro será 
ativado.

Como aderir
A participação no ca-

dastro é voluntária, me-
diante autorização do 
condutor. Ela pode ser 
registrada por meio do 
aplicativo Carteira Digi-
tal de Trânsito (CDT) ou 
no Portal de Serviços da 
Secretaria Nacional de 
Trânsito (Senatran). Ao 
se registrar, o partici-
pante dá o consentimen-
to para que seu cadas-
tro seja visualizado como 
apto a receber os benefí-
cios. (Agência Brasil)

Durante a realização da Operação 
Hórus, deflagrada na área do 5º Co-
mando da Polícia Militar, que com-
preendo o oeste e sudoeste do Para-
ná, na noite da quarta-feira, equipes 
da Rotam/Canil do 3º Batalhão de 
Polícia Militar (BPM), em patrulha-
mento na PR-493 (rodovia que liga 
Pato Branco a Itapejara D’Oeste) 
abordaram um veículo Golf, com 
quatro ocupantes.

Segundo a PM, o condutor ao 
perceber a abordagem policial, arre-
messou para fora do veículo um vo-
lume, que após ser localizado, foi con-
tratado se tratar de 735 gramas de            
cocaína.

O condutor do veículo, um ho-
mem de 29 anos e os três passageiros 
de 22, 19 e 18 anos, foram questiona-

dos sobre a origem da droga, sendo 
que nenhum dos abordados assumiu a 
propriedade do entorpecente. Eles re-
lataram apenas que estavam retornan-
do de Francisco Beltrão. 

Os quatro receberam voz de pri-
são, por tráfico de drogas e foram en-
caminhados juntamente com a cocaí-
na apreendida para a sede do 3º BPM, 
posteriormente às Polícia Judiciá-
ria. Somados os valores do veículo e 
da droga apreendida estima-se R$ 50 
mil. (MR)

Ao observar abordagem 
policial, condutor 

arremessou a droga 

Mais 700 gramas de cocaína são apreendidas na PR-493
Divulgação PM

Pouco antes das 20h da quarta-
-feira (21), o proprietário de uma re-
lojoaria no centro de Nova Prata do 
Iguaçu relatou, a um policial militar 
de folga que seu estabelecimento, 
que fica no mesmo prédio de sua re-
sidência, havia sido furtado após ter 
a vidraça quebrada por uma pedra.

Segundo o cabo Jacir da Silva, 
que comanda o destacamento da Po-
licia Militar em Nova Prata do Igua-
çu, o policial de folga, imediatamente 
acionou a corporação e passou re-
alizar buscas, avistando o autor do 
furto ainda nas proximidades do es-
tabelecimento comercial. Com isso 
iniciou o acompanhamento tático.

O autor do furto adentrou em 
uma área de mata, o que fez o po-
licial aguardar apoio da equipe do 

destacamento, da Rotam de Francis-
co Beltrão e da P2 de Dois Vizinhos, 
que estavam na região devido a uma 

operação.
Nesta área de mata, a polícia lo-

calizou o autor do furto e os obje-
tos por ele subtraídos da relojoaria 
(correntes de ouro, de prata, semi-
joias e dois relógios), que juntos 
foram avaliados inicialmente em 
R$ 16 mil.

Contudo, cabo Jacir revela que 
a vítima não conseguiu imediata-
mente precisar o montante de obje-
tos furtados na ocorrência.

Ainda de acordo com o coman-
dante do destacamento de Nova 
Prata do Iguaçu, o homem preso 
em flagrante possuiu passagens por 
furto e outros ilícitos. (MR)

Com apoio de policial de folga, PM recupera objetos furtados 
em relojoaria de Nova Prata do Iguaçu

 Divulgação PM

Objetos recuperados pela PM, foram avaliados em R$ 16 mil

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Na tarde dessa quinta-feira (22), 
a Assessoria de Comunicação da Po-
lícia Civil do Paraná confirmou ao 
Diário do Sudoeste, que foram pre-
sas duas pessoas suspeitas do duplo 
homicídio registrado, na localidade 
de Marmelândia, em Realeza, na se-
gunda-feira (19).

Além da prisão dos suspeitos, a 
polícia apreendeu dois veículos e ce-
lulares. A prisão teria acontecido no 
distrito de Juvinópolis em Cascavel, 
na noite da quarta-feira (21).

O crime que vitimou, Amélia 
Dobicz Koc, 75 anos e Elso Vande 
Koc, 54 anos, apresentou requintes 
de crueldade. Além da morte de mãe 
e filho, uma terceira vítima, um ho-
mem de 49 anos, foi encontrado du-
rante o atendimento da ocorrência, 
com as mãos amarradas para trás 
e com ferimento na cabeça, em um 
galpão da propriedade.

Segundo a Polícia Civil, o ho-
mem “está em coma no hospital e 
a PCPR aguarda a alta para realizar 
oitiva.”

Sem dar mais detalhes das in-
vestigações, a assessoria de impren-

sa da PCPR afirmou que “diligências 
estão sendo realizadas para locali-
zar as outras duas vítimas e eluci-
dar o caso”. Ocorre que no dia do 
crime, familiares das vítimas relata-
ram o desaparecimento de um neto 
de Amélia, e sua esposa.

Recentemente a idosa teria feito 
um empréstimo de R$ 11 mil, sen-
do que o dinheiro não foi encontra-
do na residência. 

Duplo homicídio 
em São João

A assessoria de imprensa da 
PCPR também se manifestou so-
bre o duplo homicídio registrado 
em São João no sábado (10). O cri-
me que é investigado pela Delegacia 
da Polícia Civil daquele município 
vitimou Sueli dos Santos, 54 anos, 
e Ana Carolina Waltman, 25 anos, 
mãe e filha.

As duas mulheres foram mor-
tas por disparos de arma de fogo em 
uma residência.  Os autores do cri-
me, chegaram ao local, chamando 
por um rapaz de 19 anos, que saiu 
ileso, após ter pedido para a mãe e a 
irmã se esconderem em um quarto.

Aos policiais, o rapaz acres-

centou que, ao retornar para casa, 
os atiradores já tinham saído e en-
controu as cinco crianças (que esta-
vam no imóvel) assustadas na sala e 
a mãe e a irmã em um dos quartos, 
sem vida.

Com relação a este crime, a as-
sessoria informou que a Polícia Civil 
instaurou um inquérito policial para 

investigar o caso e realiza diligên-
cias para esclarecer o fato. Outros 
detalhes não foram repassados com 
a justificativa de “não atrapalhar o 
andamento da investigação.”

Questionados se o crime, não te-
ria ligação com outros registrados na 
região, a polícia afirmou que “a prin-
cípio, não tem nenhuma relação.”

Suspeitos de duplo homicídio em 
Realeza são presos

 RáDio Clube De Realeza

Duplo homicídio em Realeza ocorreu na segunda-feira (19)
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Festival de Integração 
de Futebol Social é 
realizado no Largo da 
Liberdade
Assessoria

A Secretaria de Esporte e Lazer, realizou nessa 
quinta-feira (22) o Festival de Integração de Futebol 
Social. 

A partir de parceria com o Instituto Cultural Educar 
Para Vida, é promovido gratuitamente o treinamento de 
futebol dedicado a crianças entre 8 e 13 anos de idade. 
O projeto é apoiado pela Secretaria de Esporte e Lazer e 
oportuniza segurança e aprendizados importantes a par-
tir da prática esportiva.

De acordo com o coordenador de Projetos Sociais da 
Secretaria de Esporte e Lazer, Willian Pires, os participan-
tes têm o rendimento escolar monitorado, visando man-
ter a frequência e bom desempenho.

“O objetivo desse tipo de iniciativa é promover os be-
nefícios do esporte como por exemplo, disciplina, hábitos 
saudáveis e o desenvolvimento da capacidade de traba-
lhar em equipe”, destaca o coordenador. 

Os treinamentos da modalidade acontecem semanal-
mente nos bairros Planalto, Bela Vista, Bortot e Novo Ho-
rizonte. Os jogadores têm representado Pato Branco em 
competições e para concluir a ação, todos as 120 crian-
ças receberam medalhas de participação.

Para integrar o treinamento, basta entrar em contato 
com a Secretaria de Esporte e Lazer, as inscrições estão 
sempre abertas e não têm custo.

Cruzeiro volta 
à Série A
Redação

Rebaixado ao final do Campeonato Brasileiro de 
2019, o Cruzeiro penou dois anos na Série B, para este 
ano conseguir o acesso a principal divisão do futebol Bra-
sileiro em 2023.

O acesso foi garantido, na noite da quarta-feira (21) 
no estádio do Mineirão, com uma vitória de 3 a 0 sobre 
o Vasco.

Com os três pontos conquistados diante de 59.204 
torcedores, o Cruzeiro chegou aos 68, ficando a 15 de 
vantagem do vice-líder Grêmio. Com isso, a Raposa não 
pode mais terminar a Série B fora do G4, o que confir-
ma a sua presença na Primeira Divisão do Brasileiro em 
2023.

Classificação
Com 53 pontos, o Grêmio ocupa a segunda coloca-

ção na classificação a Série B.O time segue em prepara-
ção para seu próximo confronto, no dia 30 de setembro, 
fora de casa, contra o Sampaio Corrêa.

A terceira colocação é ocupada pelo Bahia com 51 
pontos. Vasco com 48 e Londrina com 45, brigam pela 
quarta vaga de acesso a primeira divisão.

A última rodada da Série B está prevista para 5 de 
novembro.

A CBF divulgou, na 
quarta-feira (21), o calen-
dário do futebol masculi-
no para 2023, que prevê 
novidades nas duas princi-
pais competições do país. 
Pela primeira vez, o Brasi-
leirão Assaí sofrerá paralisa-
ções em todos os períodos 
de Data Fifa previstos para 
o próximo ano e a Copa do 
Brasil terá suas finais dispu-
tadas aos domingos.

A paralisação do cam-
peonato durante as convo-
cações de seleções será uma 
medida plenamente aten-
dida pela CBF para 2023. 
Além dos jogos não serem 
realizados durante a Data 
FIFA, os times que tiverem 
jogadores convocados terão 
um intervalo mínimo de 48 
horas entre o fim do período 
e suas partidas.

“Essa mudança era uma 
demanda antiga dos clubes, 
que a CBF finalmente vai aten-
der. O futebol brasileiro tem 
de fazer o que é melhor, tanto 

para seus clubes quanto para 
a Seleção Brasileira. Quere-
mos dar melhores condições 
para o trabalho de todos, va-
lorizando nossas competições 
e o nosso futebol como um 
todo”, disse Ednaldo Rodri-
gues, Presidente da CBF.

Outra grande novida-
de do calendário do futebol 
brasileiro para 2023 é a re-
alização dos jogos da final 
da Copa Intelbras do Bra-
sil aos domingos. As parti-
das de ida e volta devem ser 
realizadas nos dias 17 e 24 

de setembro. A medida tem 
como objetivo tornar a de-
cisão da competição ainda 
mais atraente, facilitando a 
promoção das partidas e o 
acesso dos torcedores aos 
jogos. (Assessoria)

Brasileirão será paralisado por Data Fifa em 2023

Como ficou as datas do futebol 
brasileiro para 2023

Pré-Temporada: 14/12/2022 a 14/1/2023 (31 dias)
Campeonatos Estaduais: 15/1 a 9/4 (16 datas)
- Copa do Brasil: 22/2 a 24/9 (14 datas)
- Série A: 16/4 a 3/12 (38 datas)
- Série B: 15/4 a 25/11 (38 datas)
- Série C: 23/4 a 12/11 (27 datas)
- Série D: 30/4 a 29/10 (24 datas)
- Supercopa do Brasil: 28/1 (1 data)
Datas das competições sul-americanas: 
- Conmebol Libertadores: 8/2 a 11/11 (19 datas)
- Conmebol Sul-Americana: 8/3 a 28/10 (15 datas)
- Conmebol Recopa: 8/2 e 15/2 (2 datas)

Períodos para jogos de seleções
- Datas Fifa para amistosos: 20 a 28 de março, 12 a 20 de junho, 
4 a 12 de setembro, 9 a 17 de outubro, e 13 a 21 de novembro. 

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Aos 16 anos Luiz Gus-
tavo Neri, está vivendo a 
maior experiência em até 
então sua curta, mas pro-
missora carreira como joga-
dor de basquete.

O menino que se desta-
cou na base do Pato Basquete, 
chegando a compor a Seleção 
Paranaense Sub-13, em 2019, 
que conquistou o Campeona-
to Sul Brasileiro, Luiz Gustavo 
desembarcou no início deste 
mês em Saint Louis, no Mis-
souri, nos Estados Unidos.

Mas na bagagem Luiz 
Gustavo, que agora integra 
a Gateway Legacy Chris-
tian Academy (GLCA), ainda 
estão a conquista da chave 
Prata dos Jogos da Juventu-
de, o vice-campeonato Para-
naense e a atuação na equi-
pe profissional do Pato no 
Novo Basquete Brasil (NBB).

De poucas palavras, 
como é normal entre os 
adolescentes, Luiz Gusta-
vo afirma estar adaptado. 
“No começo foi difícil, até 
acostumar com a nova ro-
tina, alimentação e cultura, 
mas agora já estou comple-
tamente habituado”, afirma 
ele pontuando que em qua-
dra “os treinos são intensos, 
e o estilo de jogo é bem di-
ferente do brasileiro, com 
mais agressividade e traba-

lho físico”.
Buscando aproveitar 

ao máximo sua oportunida-
de, uma vez que foi observa-
do por olheiros em São Pau-
lo e convidado e treinar nos 
Estados Unidos, Luiz Gusta-
vo avalia que a forma que 
o basquete é conduzido lá 
“contribui para o aprimora-
mento físico específico para 
o basquete, o que torna o 
jogo mais explosivo e dinâ-
mico”, o que o leva resumir 
em poucas palavras “típico 
dos norte-americanos.”

Pato Basquete
A despedida de Luiz 

Gustavo da quadra do Sesi e 
do Pato Basquete foi em 26 
de agosto.

Assim como ainda está 
viva a despedida do primeiro 
time que defendeu, Luiz Gus-
tavo faz questão de recordar 
que começou a jogar basque-
te nas quadras do Patão. “Foi 
aí que surgiu interesse no es-
porte, o que me fez me ins-
crever no projeto social do 
basquete”, comenta.

Com relação ao Pato Bas-
quete ele faz questão de des-
tacar “foi meu [clube] forma-
dor. Juntamente com meus 
pais, ele ajudou a me formar 
não sou como atleta, mas 
também como pessoa. Me en-
sinou a trabalhar em equipe 
e me deu as oportunidades 
para crescer no basquete.”

Luiz Gustavo Neri deixa o Pato 
Basquete para jogar e estudar 
nos Estados Unidos

Luiz Gustavo se 
transferiu no início 
do mês para os 
Estados Unidos

RepRodução Redes socias
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De volta ao século 20
Com baixa adesão à vacina, Opas classificou, esta semana, o Brasil e outros países da América 

como risco alto de reintrodução da poliomielite. Também conhecida como paralisia infantil, 
a doença aterrorizou os pais na segunda metade do século 20, foi erradicada devido à vacina 

na maioria dos países e já é reincidente nos Estados Unidos.

Aumento nos números de suicídio 
acendem alerta

Substituições para o leite de vaca nas 
receitas do dia a dia
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expediente

Dados divulgados em julho deste ano pelo Data-
SUS apontam que o número de casos de suicídio no 
Brasil subiu de 7 mil para 14 mil nos últimos 20 anos, 
resultando em mais de um suicídio cometido a cada 
hora, sem contar casos não notificados. Trata-se de 
um resultado maior do que mortes por acidentes de 
moto ou por HIV no mesmo período, o que acende 
um alerta sobre o tema e sua prevenção.

Estamos em um momento importante para a dis-
cussão e fortalecimento de ações que informem a po-
pulação e que ajudem a prevenir o ato. Além disso, 
percebo que ainda existe um tabu em torno do tema. 
Portanto, orientar a sociedade a como identificar si-
nais de alerta e como ajudar pessoas com risco de 
cometer suicídio é muito importante.

Vale lembrar que, desde 2014, a Associação Bra-
sileira de Psiquiatria, em parceria com o Conselho 
Federal de Medicina, organiza a campanha Setembro 
Amarelo, que tem como foco a prevenção do suicídio. 
Além disso, por meio do telefone 188, o CVV (Centro 
de Valorização da Vida) presta um importante servi-
ço ao oferecer atendimento telefônico gratuito para 
apoio emocional e prevenção ao suicídio.

a importância da informação e de 
uma rede de apoio

De acordo com a Organização Mundial da Saúde, 
mesmo antes da pandemia de covid-19, que gerou 
aumento expressivo nos casos de transtornos mentais, 
quase 1 bilhão de pessoas viviam com algum trans-
torno. Na América Latina, a piora da desigualdade, 
violência e ineficiência de planos de prevenção fez 
com que, no primeiro ano da pandemia, as taxas de 
depressão e ansiedade subissem 25% em um momen-
to em que os recursos de saúde estavam direcionados 
ao combate da covid-19.

Apesar de a pandemia ter intensificado desafios 
já existentes, com o aumento de doenças, imposições 
sanitárias, mudanças do estilo de vida, entre outros, 
houve também, no período de 2019 a 2021, um au-
mento no compartilhamento de informações na in-
ternet sobre cuidados com a saúde mental e suicídio. 
Esta troca de informações é positiva, pois como esta-
mos nos comunicando e nos organizando enquanto 
indivíduos e enquanto sociedade, é o que determina 
o impacto que sofremos.

intenSa identificação com 
problemaS e incapacidade de 
Ser ver Separado deleS

Em alguns casos, a pessoa com ideação suicida 
deixa claro em seu discurso a insatisfação pessoal 
por meio de queixas constantes, comparações em 
que se vê em posição inferior e/ou como vítima. Os 
pensamentos suicidas têm relação direta com o de-
sejo da não existência e podem ser desencadeados 
pela resistência ou dificuldade em lidar com a dor ou 

adversidades da vida, independente se a causa for a 
depressão, ansiedade ou mania.

Nesse sentido, existem alguns sinais que merecem 
atenção. Pela minha experiência, pessoas com um ní-
vel de ansiedade grande tendem a se isolar do conta-
to social, enquanto que as com depressão podem se 
tornar extremamente falantes na tentativa de disfarçar 
sentimentos.

Porém, no momento em que a pessoa se identifi-
ca totalmente com os seus problemas e sofre com blo-
queio cognitivo que a incapacita de se ver separada 
deles, o desejo por não existir se intensifica.

tratamento pSicológico 
e rede de apoio

Quando a pessoa dá sinais de alerta, a busca por 
um (a) profissional de saúde deve ser imediata, vi-
sando apoiar o processo de reabilitação, a busca por 
um tratamento que ajude a aumentar os fatores de 
proteção e diminuir os riscos de suicídio. Além disso, 
quanto mais pessoas envolvidas no processo de trata-
mento de pessoas com ideação suicida, melhor!

Muitas empresas, inclusive, já demonstram preo-
cupação com relação ao tema por meio do aumento 
do investimento corporativo em benefícios que ofere-
cem consultas psicológicas para seus (as) colaborado-
res (as), por exemplo.

O processo de pensar sobre o suicídio ocorre de 
maneira cíclica, na interação entre corpo e mente, e 
geralmente envolve um ciclo de alimentação e sono 
ruim que prejudicam a qualidade da produção hor-
monal, provocam pensamentos negativos e sentimen-
tos de estresse e angústia, prejudicando a qualidade 
de vida em um círculo vicioso. Por isso, nossos cuida-
dos devem sempre envolver a saúde física, mental e 
espiritual.

Falar e saber mais sobre saúde mental deveria fa-
zer parte da nossa educação de base. Estudos mos-
tram que algumas ferramentas ajudam a melhorar a 
saúde mental, como é o caso da meditação e a prática 
da atenção plena (mindfulness).

Vale lembrar que algumas pessoas não dão sinais 
de ideação suicida. Contudo, ao se deparar com uma 
pessoa com problemas de saúde mental, a melhor 
forma de ajudar é oferecendo escuta atenta, presente 
e respeitosa e, dentro do possível, ajudar a pessoa a 
encontrar o melhor caminho para o tratamento.  

| Dra. Emmanuelle Fernandes, psicóloga consultora 
do portal Minuto Saudável. Com 15 anos de atuação 
em Recursos Humanos, é fundadora e CEO da startup 
Avulta Contratação Profissional Inclusiva, autora da 
Avaliação Neuropsicológica Avulta (ANA), primeira 
ferramenta de mapeamento cognitivo acessível a 
pessoas com deficiência, no Brasil

aumento 
de casos de 
suicídio no 
brasil acende 
alerta para 
prevenção

Arquivo
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Incluída no rol dos transtornos 

mentais, a depressão é uma doença 
psiquiátrica comum, que se caracteriza 
por tristeza persistente e falta de inte-
resse em realizar atividades que antes 
eram consideradas divertidas. A de-
pressão pode afetar pessoas de todas 
as idades, desde bebês a idosos. Entre 
os tipos mais comuns da doença estão 
a depressão maior, a bipolar, a pós-
-parto, os transtornos depressivos in-
duzidos por outras substâncias ou me-
dicamentos, entre outras. A distimia, 
por exemplo, é um tipo de depressão 
crônica e incapacitante, que apresenta 
sintomas leves a moderados de triste-
za, sensação de vazio ou infelicidade.  

“Todas precisam de acompanha-
mento médico adequado pois, se não 
tratadas, essas doenças podem levar 
ao suicídio”, afirmou o presidente da 
Associação Brasileira de Psiquiatria 
(ABP), Antonio Geraldo da Silva. A 
campanha Setembro Amarelo, reali-
zada anualmente neste mês pela ABP, 
chama a atenção sobre a depressão e 
os perigos que ela pode causar.

“Praticamente, todos os casos de 
suicídio são relacionados aos trans-
tornos mentais, principalmente os não 
diagnosticados ou tratados incorreta-
mente. Dessa forma, a maior parte dos 
episódios fatais poderia ter sido evita-
da com as informações corretas sobre 
saúde mental e doenças psiquiátricas”.

O doutor Antonio Geraldo Silva 
esclareceu que, devido à sua alta pre-
valência, a depressão é a doença mais 
associada ao suicídio. “Não só duran-
te a campanha Setembro Amarelo®️, 
como em todos os meses, a ABP cum-
pre sua principal missão, que é disse-
minar conteúdos relevantes sobre saú-
de mental para a sociedade, atuando 
na conscientização da sua importância 
e na prevenção das doenças mentais”.

fatoreS de riSco
Segundo informou o especialista, 

alguns fatores de risco podem levar 
uma pessoa à depressão. “Existem 
diversos fatores que podem ser con-
siderados gatilhos e causam impacto 
no desenvolvimento de uma doença 
mental, como causas genéticas, que 
chamamos de genótipo, e os fatores 

ambientais, os fenótipos. São duas ca-
racterísticas que, quando combinadas, 
determinam se a pessoa desenvolverá 
ou não qualquer tipo de doença”. Sil-
va explicou que o ambiente no qual o 
indivíduo está inserido e seu compor-
tamento também contribuem para o 
desenvolvimento de doenças mentais 
como, por exemplo, conflitos familia-
res, dificuldades financeiras, proble-
mas no relacionamento, a influência da 
mídia e das redes sociais. Essas situa-
ções podem ser fatores potencializado-
res para o surgimento de uma doença 
mental. “Sendo assim, isso também 
tem impacto no comportamento suici-
da”, disse o psiquiatra.

Além dos fatores ambientais e ge-
néticos, o presidente da ABP lembrou 
que outros fatores podem impedir 
o diagnóstico precoce das doenças 
mentais e, consequentemente, causar 
impacto na prevenção do suicídio, le-
vando ao aumento de casos, como o 
estigma e o tabu relacionados ao as-
sunto. “Esses são aspectos importantes 
que impactam negativamente nos por-
tadores de doenças mentais e no com-
portamento suicida”. “Praticamente, 
100% das pessoas que tentam ou co-
metem suicídio têm alguma doença 
psiquiátrica, diagnosticada ou não. As 
doenças mais relacionadas ao suicídio, 
além da depressão, são transtorno bi-
polar, transtornos relacionados ao uso 
e abuso de álcool e drogas, transtorno 
de personalidade e esquizofrenia.

Antonio Geraldo da Silva afirmou 
que a pessoa diagnosticada com de-
pressão precisa ter uma rede de apoio 
de familiares ou amigos. “A família e os 
amigos são fundamentais na busca por 
ajuda e no apoio ao tratamento. Muitas 
vezes, são os primeiros a perceber que 
há algo de diferente e apontar a neces-
sidade de buscar auxílio psiquiátrico”. 
Os sintomas depressivos variam de pes-
soa para pessoa, mas os mais comuns 
são tristeza, fadiga, distúrbios de sono, 
alterações no peso, baixa autoestima, 
perda de energia, dificuldade de con-
centração, redução de interesse em ati-
vidades anteriormente prazerosas e no 
contato com pessoas, ideias suicidas.

buScando auxílio
É sempre bom ressaltar que somen-

te um médico ou profissional da área de 
saúde pode diagnosticar corretamente a 
depressão. O presidente da ABP ressal-
tou que uma vez que se nota prejuízo no 
comportamento do indivíduo, ou seja, 
quando os sintomas começam a atrapa-
lhar a vida da pessoa, é hora de buscar 
um psiquiatra para avaliar o quadro. 
“Ansiedade e tristeza são características 
normais do ser humano mas, a partir do 
momento em que nos impedem de sair 
de casa, trabalhar, levar uma vida social 
ativa, nos relacionar com outras pesso-
as, devemos procurar auxílio”.

Para ajudar uma pessoa depressi-
va, deve-se orientá-la a buscar cuida-
dos, um tratamento especializado para 
a doença. “Se a pessoa tem sintomas 
depressivos, ela precisa e merece pro-
curar ajuda com um médico psiquia-
tra, que vai indicar e oferecer o melhor 
tratamento possível”.

O médico lembrou também que 
os quadros depressivos precisam ser 
tratados com cuidado e urgência. 
“Não podemos deixar a doença en-
velhecer. Se a pessoa está mostrando 
que tem os sintomas, devemos ajudá-
-la a procurar um médico para fazer 
o diagnóstico, entender qual tipo de 
ajuda ela vai precisar e iniciar o trata-
mento imediatamente”.

A pesquisa Vigitel Brasil, realizada 
em 2021 e publicada este ano pelo Mi-
nistério da Saúde, incluiu pela primeira 
vez a depressão. O levantamento mos-
trou que 11,3% dos cidadãos brasilei-
ros receberam diagnóstico da doença, o 
que corresponde a cerca de 23 milhões 
de pessoas, quase o dobro do número 
divulgado pela Organização Mundial 
da Saúde (OMS) em 2019, que indica-
va a existência de 12 milhões de bra-
sileiros com depressão. Considerando 
que nem toda a população tem acesso 
aos serviços de saúde mental, Antonio 
Geraldo da Silva destacou que muitas 
pessoas podem viver com depressão 
sem conhecer o diagnóstico. “E isso é 
muito grave. Devido à alta prevalência, 
a depressão é a doença mais associada 
ao suicídio”, reiterou. A própria OMS 
considera que a depressão é a terceira 
doença mais incapacitante e, diante do 
envelhecimento da população e das 
mudanças globais, existem perspectivas 
de que será a doença mais incapacitan-

te até 2030.

criançaS e jovenS
A psiquiatra Janine Veiga disse 

que a depressão infantil é semelhan-
te à do adulto e que os sintomas são 
iguais, em maior ou menor grau. A 
doença pode ocorrer, por exemplo, por 
predisposição genética; por traumas 
advindos de situações de abuso; por 
convívio familiar conflituoso; por even-
tos estressantes, entre outras razões.

“Se não tratada a depressão, o 
jovem pode envolver-se com uso de 
drogas, apresentar dificuldade no re-
lacionamento social e há o risco de 
agravamento da doença, que pode 
até chegar ao suicídio”, alertou. Janine 
recomendou que os pais devem ficar 
atentos a mudanças de comportamen-
to dos filhos, como alteração do sono, 
padrão alimentar, irritabilidade, queda 
no rendimento escolar, choro fácil, de-
sânimo, entre outros.

Pandemia
A psicóloga da Fundação São 

Francisco Xavier Gabriela Pinheiro 
Reis afirmou que as consequências da 
pandemia de covid-19 têm se revela-
do preocupantes para a saúde mental 
da população. O Relatório Mundial de 
Saúde Mental de 2022, divulgado pela 
OMS, revelou que apenas no primeiro 
ano da pandemia 53 milhões de pes-
soas desenvolveram depressão e 76 
milhões tiveram ansiedade, com alta 
de 28% e 26% de incidência desses 
transtornos, respectivamente.

De acordo com a OMS, o suicídio é 
a segunda principal causa de morte en-
tre indivíduos com idade entre 15 e 29 
anos. “O suicídio é um tema sensível 
e uma triste realidade na sociedade. A 
campanha Setembro Amarelo tem fun-
damental importância na conscientiza-
ção sobre o assunto e na promoção da 
informação correta e, principalmente, 
para incentivar as pessoas que estejam 
passando por momentos difíceis a bus-
carem ajuda”, comentou Gabriela.

Na avaliação da psicóloga, as do-
enças mentais precisam ser encaradas 
sem preconceito. “Não é frescura. De-
pressão, bipolaridade e ansiedade são 
doenças que devem ser diagnosticadas 
e tratadas o quanto antes”.

tipos de depressão 
e riscos que acarretam
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Em meio à queda na cobertura de 
vacinação contra a poliomielite nos 
países da América, a Organização Pan-
-Americana de Saúde (Opas) disse que 
Brasil, República Dominicana, Haiti 
e Peru correm um risco muito alto de 
reintrodução da doença. O anúncio foi 
feito na última quarta-feira (21), quan-
do a vacinação estava em um patamar 
de 79%, o menor desde 1994.

A poliomielite, que pode se espa-
lhar rapidamente entre comunidades 
com cobertura vacinal insuficiente, 
não é uma doença tratável, mas é 
totalmente evitável com vacinas. No 
entanto, atualmente, a cobertura va-
cinal caiu abaixo de 80% em quase 
toda a América do Sul e 12 países 
da região correm risco alto ou muito 
alto de sofrer um surto, entre eles o 
Brasil.

entenda a doença
Também chamada de paralisia in-

fantil, essa é uma doença contagiosa 
aguda causada pelo poliovírus, que 
pode infectar crianças e adultos por 
meio do contato direto com fezes ou 
com secreções eliminadas pela boca 
das pessoas doentes.

Os sintomas podem variar de acor-
do com a gravidade da infecção. Em 
alguns casos, a pessoa pode não apre-
sentar sintomas ou ter sintomas pareci-
dos com os da gripe, como dor de gar-
ganta, cansaço, dor de cabeça, febre, 
náuseas e vômitos e mal-estar geral. 
Em 95% dos casos, esses sintomas de-
saparecem após cinco dias sem a ne-
cessidade de tratamento específico.

Contudo, nos casos mais graves 
esses sintomas podem se estender 
para febre alta, fraqueza muscular, dor 
ou rigidez nos braços ou nas pernas, 
dor intensa nas costas, pescoço e nos 
músculos,

paralisia de uma ou das duas per-
nas, flacidez muscular, dificuldade para 
urinar, dificuldade para falar e engolir, 
rigidez na nuca, espasmos musculares 
e até levar à morte.

erradicação
A poliomielite o mundo todo du-

rante a primeira metade do século 
20, e afetou principalmente crian-
ças menores de cinco anos. O índice 
mostra que cerca de uma em cada 
200 infecções leva à paralisia irre-
versível e, entre esses pacientes, até 
10% morrem.

Depois de um grave surto nos anos 
de 1980, uma ampla cobertura vacinal 
fez com que o Brasil ganhasse o certifi-
cado de erradicação em 1994.

O problema é que a doença, que 
não tem tratamento, depende que as 
pessoas sejam vacinadas para per-
manecer erradicada no país. No en-
tanto, a baixa cobertura vacinal nos 
últimos anos preocupa especialistas, 
já que o Brasil não atinge metas da 
vacinação infantil e tem taxas abaixo 
da média mundial desde 2015, sen-
do que apenas 68% dos bebês rece-
beram a terceira dose da vacina em 
2021.

campanha
A campanha nacional de vaci-

nação contra a poliomilete, este ano, 
teve início em 8 de agosto e previsão 
de seguir até dia 9 de setembro, mas a 

baixa procura fez com que o Ministério 
da Saúde prorrogasse a iniciativa até o 
próximo dia 30.

Conforme dados divulgados no 
dia 6 de setembro, faltando apenas 
três dias para o fim do prazo antes da 
prorrogação, apenas 35% das crian-
ças na faixa etária de 1 a menores de 
5 anos de idade tinham sido imuniza-
das, com cerca de 4 milhões de doses 
aplicadas. O objetivo da campanha é 
alcançar uma cobertura vacinal igual 
ou maior que 95% para a vacina con-
tra poliomielite neste público, além de 

reduzir o número de não vacinados 
de crianças e adolescentes menores 
de 15 anos e aumentar as coberturas 
vacinais, conforme o Calendário Na-
cional de Vacinação.

As primeiras doses do imunizante 
devem ser aplicados aos 2, 4 e 6 me-
ses de idade, via injeção intramuscular. 
Essas três injeções da vacina fornecem 
quase 100% de imunidade. Após, é 
necessário a aplicação da dose de re-
forço, que acontece por meio da co-
nhecida gotinha, em crianças menores 
de 5 anos.

opas diz que brasil corre risco muito 
alto de poliomielite
Vacina foi disponibilizada pela primeira vez em 1955 e foi responsável por erradicar doença no país
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• A poliomielite afeta principalmente crianças com menos 
de cinco anos de idade.
• Uma em cada 200 infecções leva a uma paralisia 
irreversível (geralmente das pernas). Entre os acometidos, 
5% a 10% morrem por paralisia dos músculos respiratórios.
• Os casos de poliomielite diminuíram mais de 99% nos 
últimos anos: dos 350 mil casos estimados em 1988 para 
29 casos notificados em 2018.
• Enquanto houver uma criança infectada, crianças de 
todos os países correm o risco de contrair a poliomielite. 
Se a doença não for erradicada, podem ocorrer até 200 mil 
novos casos no mundo, a cada ano, dentro do período de 
uma década.
• Na maioria dos países, os esforços mundiais ampliaram 
as capacidades para combater outras doenças infecciosas, 
construindo sistemas eficazes de vigilância e imunização.
• O Brasil recebeu o certificado de eliminação da pólio em 
1994. No entanto, até que a doença seja erradicada no 
mundo (como ocorreu com a varíola), existe o risco de um 
país ou continente ter casos importados e o vírus voltar 
a circular em seu território. Para evitar isso, é  importante 
manter as taxas de cobertura vacinal altas e  fazer vigilância 
constante, entre outras medidas.

Pólio nos euA
Entre o vírus da covid-19 ainda ceifando cerca de 4 mil 
vidas por semana nas Américas e os casos de varíola dos 
macacos aumentando, o vírus da pólio foi agora detectado 
entre as comunidades não vacinadas em Nova York. E, 
embora os Estados Unidos tenham dado uma rápida 
resposta de saúde pública após a detecção, a diretora da 
Organização Pan-Americana da Saúde (OPAS), Carissa 
Etienne, disse à imprensa que não esperava mais ver o 
vírus naquela região. Diante disto, pediu aos países que 
reforcem urgentemente a vigilância e as campanhas de 
vacinação de rotina.
“Passaram-se quase 30 anos desde que as Américas se 
tornaram a primeira região global a eliminar a pólio 
por poliovirus selvagem, mas as taxas de vacinação 
decrescentes, agravadas pela pandemia da covid-19, 
deixaram muitas de nossas populações desprotegidas”, 
avaliou.
A OPAS se prepara para se reunir com os Ministros da 
Saúde na Conferência Sanitária Pan-Americana, e destacou 
a oportunidade de discutir os desafios para garantir que os 
acordos avancem.
Para ela, este evento não é apenas uma chance de olhar 
para trás e aprender com o passado, mas também uma 
oportunidade de olhar para o futuro com uma visão mais 
equitativa, “na qual trabalhamos juntos para melhorar a 
saúde para todos”, disse.
*Fonte: Opas

em qual ano o paíS notificou o 
último caSo de pólio?
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| saiba mais

No ambiente hospitalar, a seguran-
ça do paciente é um conjunto de ações 
que os profissionais realizam para as-
segurar que não ocorra erros durante 
o atendimento. A prática envolve pro-
cessos com foco no melhor resultado 
possível ao paciente, desde a entrada 
até o momento da alta hospitalar.

Setembro é o mês em que profis-
sionais de todo o mundo destacam nas 
unidades onde atuam as práticas que 
buscam garantir atendimento seguro 
aos seus pacientes.

A Organização Mundial de Saúde 
(OMS) estabeleceu seis metas que aju-
dam os profissionais a evitarem práti-
cas que possam comprometer os cui-
dados aos doentes.

Essas metas estipulam processos 
para identificar o paciente correta-
mente, além de melhorar a comunica-
ção entre os profissionais e a pessoa 
atendida.

Envolvem a segurança dos medi-
camentos e asseguram que as cirurgias 
ocorra de forma adequada, aplicando 
o procedimento correto.

As outras duas metas buscam dimi-
nuir os riscos de infecções e, também, 

demais danos ao paciente, como as 
quedas e lesões de pele.

“A segurança do paciente é impor-
tante porque ajuda a evitar falhas no 
cuidado”, resume Ana Lígia dos San-
tos, especialista em segurança do pa-
ciente. Ela atua na Pró-Saúde, entida-
de filantrópica responsável pela gestão 
de hospitais em várias partes do país.

Ana Lígia também ensina que, 
ao adotar medidas de padronização, 
o atendimento ganha em qualidade. 
“São etapas que todos os profissionais 
precisam realizar durante o atendimen-
to”, ela diz.

“Vai desde situações como apli-
car uma injeção, fazer a higienização 
de um hospital ou mesmo realizar ci-
rurgias complexas”, acrescenta a es-
pecialista. Ela também explica que as 
práticas de segurança do paciente en-
volvem, ainda, questões administrati-
vas, como o preenchimento correto de 
documentos.

Os processos de segurança do pa-
ciente, como afirma Ana Lígia, fun-
cionam como barreiras preventivas na 
identificação de riscos para que as fa-
lhas possam ser evitadas.

o papel do paciente
As ações de prevenção de riscos 

são voltadas aos pacientes. Portanto, 
ele deve participar ativamente de seus 
cuidados. Em outras palavras, as pes-
soas devem receber dos profissionais 
todas as informações sobre o atendi-
mento clínico que está sendo realizado.

“Estimulamos os nossos profissio-
nais a empoderarem os pacientes em 
todos esses processos de atendimen-
to. Elessão estimulados a participa-
rem deste processo perguntando, por 
exemplo, sobre a medicação que está 
sendo ministrada nele, tirando dúvi-
das, sendo ativos nas decisões durante 
seu tratamento”, revela Valdirene Car-
rera, especialista em Relacionamento 
com o Paciente.

Segurança de 
medicamentoS

A OMS definiu “Segurança de Me-
dicamentos” como tema do Dia Mun-
dial da Segurança do Paciente, lembra-
do em 17 de setembro.

A abordagem faz referência a meta 
3, pois destaca a importância das insti-
tuições de saúde implementarem con-

dutas que evitem danos nas práticas 
relacionadas a medicamentos. Três 
exemplos bem conhecidos do público 
envolvem a verificação das prescrições, 
dosagem correta do medicamente e a 
padronização de horários. Há, ainda, a 
verificação das interações medicamen-
tosas, que acontecem para evitar que 
um remédio perca seu efeito.

Quem Se beneficia com a 
Segurança do paciente

O maior beneficiado com a im-
plantação dos protocolos de seguran-
ça do paciente é ele próprio, uma vez 
que será atendido numa organização 
preocupada e empenhada em evitar a 
ocorrência de eventos adversos.

Por outro lado, a empresa presta-
dora de serviços de saúde também é 
beneficiada quando cria a cultura de 
segurança do paciente pois a qualida-
de do serviço melhora.

Oriente seus familiares e amigos a 
serem mais exigentes na hora de bus-
car serviços em saúde. O que pode 
parecer um pequeno passo, promove 
uma grande mudança no nos procedi-
mentos. (Assessoria)

Você sabe o que é “segurança do paciente”?
Arquivo
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| nutrição

| mariana Salles com assessorias
mariana@diariodosudoeste.com.br

Quem é adepto das dietas sabe 
que evitar o consumo da lactose vai 
muito além de quem sofre com into-
lerância à proteína do leite. O fato 
é que o leite é uma ótima fonte de 
cálcio, vitaminas e proteínas, e pode 
trazer benefícios para qualquer ida-
de, inclusive a adulta. Apesar de o 
leite ser uma ótima fonte de cálcio, 
vitaminas e proteínas que trazem be-
nefícios para qualquer idade, há uma 
fonte da contradição aos adultos pela 
enzima lactase, responsável por sua 
digestão.

Isso porque, mesmo que na infân-
cia a lactase seja produzida em maior 
quantidade, sua produção vai se redu-
zindo com o passar dos anos. Assim, 

alguns adultos podem desenvolver di-
ferentes graus de intolerância ao leite.

Combinado a isso, o fato de o leite 
ser rico em gordura e proteína, que são 
elementos que exigem mais eficiência 
do estômago e de suas enzimas para 
serem digeridos, o aumentar a acidez 
gástrica necessária para sua digestão 
podem causar a sensação de dor e 
desconforto.

É assim que diversas pessoas pre-
ferem deixar o leite de lado, não ape-
nas em dietas de baixas calorias, mas 
para preservar o seu bem-estar no dia 
a dia.

Mas será possível substituir o leite 
em receitas que adoramos?

Conforme Claudio Gandelman, 
CEO e fundador do DeliRec, é sim. 
Veja as dicas para montar cardápios 
gostosos e sem leite.

Leite VegetaL
O leite vegetal pode ser uma óti-

ma opção para substituir o de vaca. 
Porém, os industrializados muitas vezes 
custam o dobro do comum nos super-
mercados, o que diminui o uso nas co-
zinhas. Poucos sabem, mas é possível 
fazer leite vegetal em casa e sem levar 
muito tempo. O leite vegetal pode ser 
feito com amendoim, coco, aveia, se-
mente de abóbora e arroz, entre tantos 
outros ingredientes, e basta substituir o 
leite de vaca, sempre na mesma quan-
tidade indicada na receita.

SucoS naturaiS
Os sucos naturais além de refres-

cantes e deliciosos, podem substituir 
o leite de vaca em receitas culinárias 
como bolos e pães, oferecendo um sa-
bor especial.

biomaSSa de banana Verde
A biomassa de banana verde é 

cremosa e tende a engrossar quando 
levada ao forno. Apesar do ingre-
diente principal ser a banana, o sabor 
fica neutro e pouco lembra a fruta. 
Substitui muito bem o leite conden-
sado, no preparo de pratos doces, e o 
creme de leite, no preparo das recei-
tas salgadas.

Água
A água é uma das maiores rique-

zas do mundo. Ela é usada para tudo, 
e em receitas não poderia ser diferen-
te. É uma ótima opção para substi-
tuir o leite de vaca em pães e bolos. 
Nesses casos, é preciso compensar 
a quantidade de gordura com ingre-
dientes como óleo para que a receita 
não fique ressecada.

Substitua o leite de vaca nas receitas do dia a dia
Arquivo

Freepik
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| saúde pública

| agência brasil
O teste para diagnóstico da varíola 

dos macacos foi incluído pela Agência 
Nacional de Saúde Suplementar (ANS) 
no rol de procedimentos que devem ter 
cobertura garantida por planos de saú-
de privados. A medida consta em uma 
nova resolução normativa aprovada 
nesta semana.

Conhecida internacionalmente 
como monkeypox, a varíola dos maca-
cos é endêmica em regiões da África 
e se tornou uma preocupação sanitária 
devido a sua disseminação por diver-
sos países desde maio. Até a terça-feira 
(20), no Brasil, eram 7.019 casos e 
duas mortes, segundo dados do Minis-
tério da Saúde.

Conforme a resolução normativa, 
os planos deverão cobrir os testes dos 
beneficiários que apresentarem indi-
cação médica. O exame é realizado a 
partir de amostras de fluidos coletados 
diretamente de lesões que se manifes-
tam na pele, usando um swab [coto-
nete estéril] seco. As análises permitem 

detectar a presença do vírus que causa 
a doença.

Segundo nota divulgada pela 
ANS, a incorporação do teste faz 
parte do processo dinâmico de re-
visão do rol, que já foi modificado 
12 vezes em 2022, garantindo a co-
bertura obrigatória de 11 procedi-
mentos e 20 medicamentos. No ano 
passado, foram aprovadas altera-
ções no processo de atualização. Até 
então, a lista era renovada a cada 2 
anos. Com a mudança, as propostas 
passaram a ser analisadas de forma 
contínua pela área técnica da ANS, 
que avalia critérios variados como 
os benefícios clínicos comprovados, 
o alinhamento às políticas nacionais 
de saúde e a relação entre custo e 
efetividade.

“A inclusão do exame comple-
mentar na lista de coberturas obriga-
tórias foi feita de forma extraordiná-
ria, diante do cenário da doença que, 
atualmente, põe o Brasil entre os seis 
países com o maior número de casos 

confirmados em todo o mundo”, regis-
tra a nota divulgada pela ANS.

SintomaS
Após a contaminação, os primeiros 

sintomas aparecem entre 6 e 16 dias. 
As lesões progridem para o estágio de 
crosta, secando e caindo após um pe-
ríodo que varia entre 2 e 4 semanas. 
O maior risco de agravamento envolve 
pessoas imunossuprimidas com HIV/
Aids, transplantados, pessoas com do-
enças autoimunes, gestantes, lactantes, 
crianças com menos de 8 anos de ida-
de e pacientes com leucemia, linfoma 
ou metástase.

As primeiras ocorrências des-
se surto internacional teve início em 
maio na Europa e nos Estados Uni-
dos. Segundo o último boletim da Or-
ganização Mundial da Saúde (OMS), 
divulgado em 7 de setembro, já foram 
notificados 52.996 em 102 países. Fo-
ram relatadas 18 mortes. Em julho, a 
OMS declarou a varíola dos macacos 
como emergência de saúde pública de 

interesse internacional.
Não existe um tratamento especí-

fico para a doença. Como prevenção, 
a pessoa acometida deve ficar isola-
da até que todas as feridas tenham 
cicatrizado. Também é recomendado 
evitar contato com qualquer material 
que tenha sido usado pelo infectado. 
Outra medida indicada pelas autori-
dades sanitárias é a higienização das 
mãos, lavando-as com água e sabão 
ou utilizando álcool gel.

Embora as vacinas para a varío-
la humana sejam eficazes para com-
bater o surto da varíola dos maca-
cos, não há, por enquanto, previsão 
quanto a uma campanha para imu-
nização em massa, tendo em vista a 
necessidade de produção de doses 
em escala mundial. Conforme reco-
menda a OMS, devem ter prioridade 
profissionais de saúde e pesquisado-
res laboratoriais. Em agosto, a Agên-
cia Nacional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) deu aval para que o Brasil 
importe o imunizante.

anS determina que planos cubram teste 
para varíola dos macacos

testes
Também nesta semana, a Agência Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa) 
aprovou o primeiro registro, no Brasil, de teste para diagnóstico de varíola 
dos macacos. O kit molecular, fabricado pela Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz), detecta regiões genômicas dos vírus Orthopox, Monkeypox e 
Varicella Zoster.  
Segundo a Anvisa, o produto baseia-se em tecnologia de PCR em Tempo 
Real e é indicado para o processamento de amostras clínicas. Para 
conceder o registro, a agência analisou requisitos técnicos que incluem o 
desempenho clínico e o gerenciamento de risco, que servem para garantir 
adequabilidade do teste ao uso proposto.
“A avaliação do pedido de registro pela Anvisa levou 39 dias, incluindo 17 
dias utilizados pela empresa solicitante para atender as exigências técnicas 
feitas pela agência. A avaliação dos testes para monkeypox ocorre em 
regime de prioridade na agência, conforme decisão da diretoria colegiada”, 
informou o órgão.
A publicação do registro ocorreu na edição desta terça-feira do Diário Oficial 
da União. A disponibilidade do produto no mercado, de acordo com a 
Anvisa, depende da empresa detentora do registro.
* Débora Barreto-Vieira/IOC/Fiocruz
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